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рублей в месяц необходимо средней российской семье из трех 
человек для нормального уровня жизни, свидетельствуют данные 
опроса международного исследовательского холдинга «Ромир».
Традиционно жители мегаполисов предъявляют более высокие матери-
альные требования. В городах-миллионниках респонденты в среднем 
претендуют на доход в 91,6 тыс. руб. в месяц, в полумиллионниках этот 

показатель снижается до 80,2 тыс. руб., а в стотысячниках - до 75 тыс. руб. Жители сельской 
местности готовы довольствоваться доходом в 61,5 тыс. руб. в месяц.

«Правительство живет в 
плену либеральных иллюзий, 
- заявил сопредседатель МЭФ 
Константин Бабкин. - Во гла-
ве угла - интересы корпора-
ций, интересы государства - на 
заднем плане. И нет сигналов, 
что правительство готово ме-
няться».

Тревожные речи звучали 
в Российской академии наук. 
О стагнации и неэффектив-
ности государства, о сворачи-
вании производства, падении 
доходов и уровня жизни на-
селения... Правда, в речах не 
было безнадеги - выступав-
шие экономисты, бизнесмены 
и эксперты подчеркивали, что 
у страны есть большие воз-
можности, чтобы не только 
одолеть кризис, но и догнать 
мировых лидеров.

«Российская экономика 
остается донором мировой 
финансовой системы, - ут-
верждал советник президента 
РФ академик Сергей Глазьев, 
пояснив, что из страны вы-
качивают сотни миллиардов 
долларов международные фи-
нансовые спекулянты. - Она 
находится в спекулятивной 
ловушке, а негосударствен-
ный сектор из-за архаичной 
денежно-кредитной поли-
тики ушел в офшоры». Но, 
по мнению С. Глазьева, если 
правильно выбрать путь раз-
вития, российская экономика 
может показывать 5% роста в 
год: «Сейчас только 60% про-
мышленных мощностей за-
гружены. У нас нет ограниче-
ний ни в научно-техническом 
потенциале, ни в сырьевой 
отрасли, ни в трудовых ресур-
сах».

Большинство экспертов 
сходились на том, что пробле-
ма сегодня в отсутствии у фе-
деральных властей стратегии 
развития. «Они там как Винни 
Пухи живут: «Куда идем мы 
с Пятачком - большой-боль-
шой секрет!» - выдал один из 
участников форума.

«Не только стратегии, у них 
и тактики никакой нет! - вос-
кликнула экономист Оксана 
Дмитриева, сорвав аплодис-
менты зала. - ЦБ вбухивает 
деньги в банки, сейчас у них 
денег куры не клюют, но 
кредитные ставки остаются 
высокими». По ее словам, в 
2016-2017 годах Центробанк 
через Агентство по страхова-
нию вкладов закачал в банки 
2,5 трлн рублей, а через Фонд 
консолидации банковского 
сектора - еще 1,5 трлн. Одна-
ко это не принесло пользы ни 
промышленности, ни потре-
бительскому рынку.

Вопрос, почему богатая 
страна живет в массе своей 
столь бедно, часто звучал на 
форуме, ответов    и рецептов 
хватало. Еще на МЭФ-2017 
часто звучала мысль, что фе-
деральные власти не реаги-
руют на идеи и предложения 
экспертного сообщества, что 
в условиях кризиса огромный 
интеллектуальный ресурс 
правительством не востребо-
ван. Но в 2018-м этой темы 
уже почти не касались: слиш-
ком велико разочарование в 
способностях и желании эко-
номических властей хоть что-
то изменить в стране.

Эти настроения выразил 
завкафедрой РЭУ им. Г.В. 
Плеханова профессор Руслан 
Хасбулатов, заметив, что ни 
стратегии, ни программы не 
помогут без глубокой рефор-
мы власти. В смысле, как в 
анекдоте про плохой бордель: 
не кровати менять надо, а де-
вочек.

Удивить участников и за-
ставить вздрогнуть чинов-
ников сумел президент РАН 
Александр Сергеев. Объяс-
нив, что рост экономики не-
возможен без опережающего 
развития науки, подчеркнув, 
что правительство беспокоит-
ся лишь об утечке за границу 
капиталов, а надо - о массовом 
отъезде молодых ученых, он 
сообщил, что на Российскую 
академию наук в 2018 году 
государство выделило всего 
4 млрд рублей! От щедрот: 
на науку, новое оборудование, 
хозяйственную деятельность, 
зарплаты... Вторым потря-
сением стало его заявление 
о необходимости отменить 
ЕГЭ. По мнению академика, 
такой шаг позволит изменить 
«траекторию образования» и 
сделать профессию ученого 
привлекательной.

И вот тут реакция власти 
последовала мгновенно. «Си-
стема ЕГЭ укрепляет единое 
образовательное простран-
ство в России, благодаря ей по-
ступление школьников в вузы 
стало более прозрачным», - 
ответила глава Минобрнауки 
Ольга Васильева. А тамошняя 
пресс-служба добавила, что 
сейчас идет «активная фаза 
сдачи ЕГЭ и любые неожи-
данные заявления, затрагива-
ющие напрямую эту систему, 
могут привести к излишнему 
волнению и стрессу школьни-
ков». Короче, не лезьте, прези-
дент РАН, не в свое дело!

Такая форма диалога с экс-
пертами принята нынче в пра-
вительстве.

Алексей Воробьев

Инсайдерской называют 
«публично не раскрываемую 
служебную информацию, ко-
торая в случае ее раскрытия 
способна повлиять на рыноч-
ную стоимость ценных бумаг 
компании». Проще, узнав биз-
нес-секреты чужой фирмы, 
злоумышленники используют 
это в своих интересах и греют 
руки.

Криминал? Да! Но борьба 
с ним способна обернуться не 
меньшим криминалом. Если 
сегодня ЦБ может лишь за-
прашивать документы у ор-
ганизаций, подозреваемых в 
манипуляциях на финансовом 
рынке, то после принятия по-
правок его сотрудники будут 
заходить в любой офис, тре-
бовать любые бумаги, копи-
ровать их и компьютерные 
файлы. ЦБ получит доступ 
к коммерческой, служебной, 

банковской тайне, информа-
ции о почтовых переводах 
денег и «иной охраняемой за-
коном тайне».

Сейчас только у спецслужб 
есть такие полномочия, регу-
лируемые законами о поли-
ции и об оперативно-розыск-
ной деятельности. Теперь в эту 
теплую компанию впишется и 
ЦБ. Интересно, какие погоны 
достанутся его сотрудникам?!

Сегодня в нормативной базе 
присутствуют исчерпываю-
щие перечни инсайдерских 
сведений, из которых хоть 
как-то можно понять, есть ли 
криминал. В новом же законе 
такого закрытого перечня не 
предусмотрено, инсайд будет 
определяться «общим поня-
тием через оценочные крите-
рии». Иными словами, тракто-
вать, нарушен ли закон, будет 
лично проверяющий. Просто 

разгул для чиновного произ-
вола на фоне коррупционной 
составляющей!

Представим: господин из 
ЦБ, потрясая ксивой, ввали-
вается в офис и шерстит все 
бумаги и компьютеры. При 
нашем мутном законода-
тельстве докопаться можно 
даже до телеграфного стол-
ба, после чего открывается 
широкая перспектива для 
вымогательства. Но не толь-
ко! Проверяющий скачива-
ет коммерческие секреты 
фирмы, ту же инсайдерскую 
информацию, и продает их 
конкурентам. Или то и другое 
делает разом.

Суровые грядут времена. 
Скоро бизнесмены начнут 
падать в обморок от стука в 
дверь: «Откройте, Центро-
банк!»

Лаврентий Павлов

В нынешней ситуации во-
круг бензина немало стран-
ного. Скажем, с 1 января 2018 
года ставка акциза на бензин 
класса 5 увеличилась на 10,7%, 
цены на АЗС должны были 
вырасти минимум на 50 копеек 
за литр, но они застыли на про-
шлогодних отметках. Скачок 
начался лишь после 18 марта, 
что не оставляет сомнений в 
причинах как торможения, так 
и роста.

Но чем дольше сжатой пру-
жине искусственно не позво-
лять распрямиться, тем силь-
нее она бьет, когда ее отпустят. 
И выпущенные на свободу 
цены взлетели выше, чем мог-
ли бы в «плавном режиме».

Известно, что рост цен на за-
правках неизбежно разгоняет 
общую инфляцию, поскольку 
в стоимость любой перево-
зимой продукции включается 
стоимость топлива. Но экспер-
ты с недоумением констати-
руют, что рост цен на бензин в 

последнее время значительно 
превышает рост инфляции. И 
18 марта здесь ни при чем: за 
2017 год бензин подорожал на 
7,3%, а инфляция якобы соста-
вила лишь 2,5%.

То ли Росстат плохо считает, 
то ли цены научились выстраи-
ваться по команде начальства. 
Но рынок при этом в РФ не 
отменили. И топливные ком-
пании постараются вернуть 
убытки и накрутить прибыли.

Совет по товарным рынкам 
уже обратился в ФАС, заявив, 
что политика крупных игро-
ков на рынке может привести 
к росту цен до 5 рублей за литр 
уже этим летом. И тогда неза-
висимые АЗС просто прекра-
тят торговать топливом. Вице-
премьер Аркадий Дворкович 
успокоил страну: «Нет никаких 
поводов для резкого увеличе-
ния цен». Однако они растут.

Короче, неправильный ка-
кой-то у нас бензин.

Павел Максимов

ЦИФРА НЕДЕЛИ
75,9 ТЫС.ПРАВИТЕЛЬСТВО 

В СОВЕТАХ НЕ НУЖДАЕТСЯ
На прошедшем в столице Шестом Московском экономиче-
ском форуме (МЭФ) был снова аншлаг. И это неудивитель-
но: в отличие от ряда официозных форумов на московском 
говорят правду.

ОТКРОЙТЕ, ЦЕНТРОБАНК!

Тревожные слухи бродят 
по АЗС: бензин, дескать, 

подорожает. Да что слухи, 
по информации Совета по 

товарным рынкам, с начала 
марта в России стоимость 

бензина АИ-92 на бирже вы-
росла на 7,84%, а с начала 
года - на 8,84%. АИ-95 по-

дорожал еще больше. И это 
накануне весенних полевых 

работ!

Бензин неправильный

На нашем пути в светлое будущее число 
людей в погонах множится день ото 
дня. Правительство внесло в Госдуму 
законопроект с поправками к закону 
«О противодействии неправомерному 
использованию инсайдерской инфор-
мации...». Документ даст сотрудникам 
Банка России право свободного досту-
па в помещения юридических лиц для 
борьбы с неправомерным использова-
нием инсайдерской информации.
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СМИ сообщили, что 
с этого года все перево-
ды на банковские карты 
физлиц будут автома-
тически причисляться 
к доходу и облагаться 
налогом. Исключение 
составят только неко-
торые виды платежей, 
например, если вы до-
кажете в налоговой, что 
на карту вам вернули 
взятое когда-то в долг. 
Или то, что перечислен-
ная сумма - это благо-
творительная помощь 
или подарок от физиче-
ского лица.

«Если это попало в 
СМИ, то, скорее всего, 
на законодательном 

уровне это обсужда-
ется, - комментирует 
глава Ассоциации адво-
катов России за права 
человека Мария Баст. 
- Но пока никакого 
автоматического на-
числения налогов на 
переводы на карту не 
происходит - действует 
презумпция невиновно-
сти, согласно которой 
не вы должны доказы-
вать что-то в налого-
вой, а налоговая вна-
чале должна доказать, 
что полученный пере-
вод является доходом. 
А это не так просто, 
нередко это приходится 
доказывать в суде».

Адвокат приводит та-
кой пример. Допустим, 
вы продали по интерне-
ту шубу и вам перечис-
лили за нее деньги на 
карточку. Но это не яв-
ляется доходом, потому 
что за год до этого вы 
могли купить эту шубу в 
три раза дороже, и тогда 
получается, что у вас ни-
какого дохода от шубы 
вовсе нет - одни убытки.

Аналогичную экс-
пертную оценку дает 
адвокат Калой Ахиль-
гов. По его словам, по-
добной схемы взимания 
налогов не существует 
нигде в мире и «реали-
зовать ее с точки зрения 
права невозможно». Так 
что переводить мелкие 
суммы пока можно, не 
опасаясь НДФЛ. Другое 
дело, что банк по требо-
ванию налоговой может 
заблокировать ваш счет 
и списать с него задол-
женность по налогам на 
имущество, землю, не-
уплаченные штрафы и 
так далее.

А получателям сумм 
300 тыс. рублей и бо-
лее стоит действитель-
но забеспокоиться. 
Федеральный закон 
№115-ФЗ «О противо-
действии легализации 
(отмыванию) дохо-
дов...» позволяет банкам 
блокировать счета кли-
ентов, если у банка воз-
никают хоть малейшие 
подозрения. «Чтобы за-
брать деньги с заблоки-
рованного счета, клиен-
ту приходится отдавать 
банку до 30%, - коммен-
тирует Калой Ахильгов. 
- Много случаев было с 
криптовалютами. День-
ги за них переводили на 
банковский счет, а бан-
ки эти деньги блокиро-
вали, ссылаясь на то, что 
у нас в стране криптова-
люта вне закона».
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Дробить и продавать 
право собственности 
на жилье в микро-
долях будет нельзя. 
Госдума намерена 
принять поправки в 
Жилищный кодекс.

Эксперты очень на-
деются, что закон «О 
внесении изменений 
в Жилищный кодекс 
Российской Федерации 
и отдельные законо-
дательные акты Рос-
сийской Федерации» 
наконец-то будет при-
нят. «Вопрос, что назы-
вается, назрел, и даже 
перезрел, - комменти-
рует адвокат Оксана 
Филачева. - Годовой 
оборот долевого рынка 
жилья только в Москве 
оценивается в 6 милли-
ардов рублей».

Сейчас суды завале-
ны исками по микро-
долям, а число банд, 
промышляющих по-
купкой микродолей в 
квартирах с последую-
щим выселением хозя-
ев из квартиры, по всей 
стране исчисляется сот-
нями.

«Пару лет назад в ка-
честве «профессиональ-
ных соседей» вселяли 
кавказцев, теперь им на 
смену пришли несовер-
шеннолетние. Так, некая 
гражданка Епифанце-
ва в качестве ударной 
силы использовала пя-
терых своих детей, стар-
шему из которых 14 лет. 
Их последнее дело - че-
тырехкомнатная квар-
тира в Москве на Моло-
дежной, хозяину 
которой этот 
14 - л е т н и й 
сын проло-
мил череп», 
- рассказы-
вает Оксана 
Филачева.

С к у п к а 
м и к р о д о л е й 
приобрела в России 
поистине чудовищный 
размах. «Бабушка жила 
в квартире и горя не 
знала, пока сын не про-
дал бандитам 15 сан-
тиметров площади, до-
ставшейся ему в рамках 
приватизации. В итоге 
бандиты вселились в 
квартиру и велели ба-
бушке выселяться. И 
таких дел - тысячи! А в 

Екатеринбурге хозяин 
квартиры зарегистри-
ровал 20 тыс. человек 
на пять лет», - возмуща-
ется адвокат.

С принятием нового 
закона ситуация должна 
измениться коренным 
образом. Во-первых, 
никаких регистраций на 
микродолях больше не 
будет. Владелец микро-
доли не сможет вселить-
ся в квартиру, а также не 

сможет вселить туда 
своих родственни-

ков или просто 
квартирантов.

«Каждый ре-
гион будет сам 
определять ми-

нимальную пло-
щадь доли, исходя 

из норм минималь-
ной жилплощади, - про-
должает Оксана Фи-
лачева. - В Москве она 
составит 18 кв. метров».

Сделки с долями 
меньшей площади про-
сто не будут регистри-
роваться. Мошенники 
больше не смогут зло-
употреблять правом и 
выкуривать одиноких 
пенсионеров из квар-
тиры.

МИКРОДОЛИ В КВАРТИРАХ 
ПОПАДУТ ПОД ЗАПРЕТ

Одновременно в 
СМИ появилась ин-
формация о том, что 
Федеральная нало-
говая служба (ФНС) 
начнет ставить стро-
ения на учет и начис-
лять на них налог ав-
томатически. Сейчас 
для начисления нало-
га имущество должно 
быть зарегистриро-
вано в Едином госре-
естре недвижимости 
(ЕГРН) по заявлению 
самого владельца.

Теперь же, уверяют 
СМИ, недвижимость 
будут ставить на учет 
в ЕГРН сами нало-
говики, основываясь 
на данных аэрофото-
съемки с воздуха.

Причем под нало-
гообложение попадут 
не только незареги-
стрированные дома, 
но и сараи, амбары, 
гаражи, бани: хозпо-
стройки подлежат 
обязательной реги-
страции как недвижи-
мость и облагаются 
налогом на имуще-
ство физлиц.

Льготы предусмот-
рены только для од-
ной хозпостройки, 
если ее площадь не 
более 50 кв. метров, 
но для этого собствен-
ник должен обратить-
ся с заявлением в на-
логовую.

Эксперты подозре-
вают, что подобные 

«утечки» закидывают 
в СМИ с определен-
ной целью - прове-
рить реакцию людей 
и одновременно при-
учить общество к 
мысли о том, что «ав-
томатическое взима-
ние налогов» может 
быть введено в России 
в ближайшее время. 
«Введение незакон-
ных налогов и поборов 
становится обычной 
практикой, например 
тот же «Платон». Че-
ловек уже заплатил 
транспортный налог, 
а его, по сути, застав-
ляют платить второй 
раз. Так что не исклю-
чено, что по ряду нало-
гов «презумпция неви-
новности» будет снята, 
а налоги начнут «сни-
мать» автоматически», 
- говорит Мария Баст.

ДАЧНИКАМ НАЛОГ БУДУТ 
НАЧИСЛЯТЬ АВТОМАТИЧЕСКИ?

ОПАСНО ЛИ 
ПЕРЕВОДИТЬ 
ДЕНЬГИ НА 
КАРТУ?
В СМИ прошла информация о том, что со 
всех переводов на банковские карты будет 
взиматься НДФЛ в размере 13%. Правда это 
или очередная страшилка, разбирался «МН».
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Никаких 
регистраций 

на микродолях 
больше не 

будет.

Материалы подготовила Аделаида Сигида
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Ученые, отслеживающие за-
грязнение окружающей сре-
ды пластиковыми микроча-
стицами, предупредили, что 
пластик засоряет и воздух, 
которым мы дышим.

Прежде считалось, что основ-
ную угрозу представляет нашпи-
гованная микропластиком рыба, 
его сейчас находят в большин-
стве проб продаваемой в супер-
маркетах морской продукции. 
Но британские исследователи на-
толкнулись на существенное на-

личие микропластика в воздухе, 
при вдыхании его частицы могут 
проникать в организм, нечто по-
хожее происходит при вдыхании 
автомобильных выбросов.

Британский профессор Салли 
Дэвис уверена, что пластик спосо-
бен вызывать проблемы с пищева-
рением и гормональные сбои. Вды-
хаемый пластик, а вместе с ним и 
вредные химические вещества ска-
пливаются в нижней части легких, 
где пластик, не разлагаясь, может 
находиться многие годы. У чело-
века появляются кашель, одыш-
ка, развиваются воспалительные 
процессы. Отмечено, что после 
работы в условиях насыщенности 
воздуха волокнами микропластика 
возникают хронический бронхит, 
астма и пневмония. Такие заболе-
вания часто отмечаются у тех, кто 
работает в цехах, где производятся 
ткани с добавлением синтетики.

Ведущие эксперты предупреж-
дают, что мы еще не знаем, на-
сколько опасными могут быть 
микрочастицы размером менее 
десяти микрометров (для сравне-
ния: толщина человеческого воло-
са 50 микрометров). Больше всего 
микрочастиц пластика витает в до-
машнем воздухе, насыщенном син-
тетическими волокнами из одеж-
ды, ковров, выделяет их и мебель. 
Воздух в доме постоянно загрязня-
ется частицами нейлона и полиэ-
стера из повседневной одежды.

Сейчас в Великобритании пред-
лагается замерять уровень содер-
жания в городском воздухе еще и 
микропластика. Основная угроза 
таится не в самом пластике, а в 
тех химических веществах, с ко-
торыми он связан в процессе про-
изводства, например, это канце-
рогенные огнестойкие химикаты, 
используемые в мебели и одежде. 

Материалы подготовил Николай Иванов

Южнокорейское правительство по-
палось на обещания сладкоголосых 
девелоперов, получивших огромные 
государственные инвестиции: на стро-
ительство города были выделены 40 
миллиардов долларов.

Сонгдо был рассчитан на 300 ты-
сяч жителей и воздвигался на отво-
еванной у Желтого моря территории 
в 600 гектаров. Его строили в 25 ки-
лометрах от Сеула, чтобы разгрузить 
перенаселенную столицу. 40 процен-
тов городской площади отводилось 
зеленым насаждениям, среди которых 
обустраивались десятки километров 
велодорожек, они должны были стать 
кровеносной системой города. Коли-
чество транспорта хотели сократить 
до рекордно низкого.

Сонгдо должен был поражать уров-
нем высокотехнологичной жизни с 
автоматизацией всего коммунального 
хозяйства, с единой системой мусоро-
провода, которая должна была соби-
рать весь мусор из зданий при помощи 
пневматических труб, сортировать его и 
генерировать в электричество.

Сейчас срок сдачи невостребован-
ного города перенесен на 2022 год. 
Компании и инвесторы сторонятся 
его, отказываются открывать здесь 
свои офисы. Зато его создатели не 
отчаиваются, пытаются теперь зама-
нить в Сонгдо иностранцев. Зазывалы 
разъехались по США, встречаясь с ко-
рейскими общинами и убеждая амери-
канских корейцев поселиться в городе 
будущего. Однако мало кто из бывших 
соотечественников готов переехать на 
родину предков. Все-таки Южная Ко-
рея своеобразная страна, и чтобы там 
жить, в ней нужно родиться.

Сейчас по Сонгдо среди высотных 
жилых кварталов и пустующих офис-
ных центров бродят лишь немного-
численные туристы, поражающиеся 
упорству и недальновидности застрой-
щиков, создавших слишком дорогой 
для простых южнокорейцев мир.

Уже сейчас понятно - проект про-
валился. Сонгдо готовы покинуть те 
немногие его жители, кто, поверив в 
корейскую мечту о городе будущего, 
сменил прописку. Они жалуются, что 
в городе ничего не работает, мало что 
строится, а сам город напоминает за-
брошенную строительную площадку.

 Провал века

Развязав для защиты амери-
канского производителя та-
рифную войну с Китаем, вве-
дя 25-процентные пошлины 
более чем на сто видов това-
ров из Поднебесной, Трамп 
еще и нанес удар по своим 
ненавистным противникам 
в политическом истеблиш-
менте, многие годы безза-
стенчиво обогащавшимся на 
сделках с Пекином.

В книге «Секретные империи: 
как американский политический 
класс скрывает коррупцию и 
обогащает свои семьи и друзей» 
Питер Швайцер осуждает поли-
тических лидеров США, принима-
ющих китайские подношения. К 
примеру, семейный бизнес лидера 
республиканского большинства 
в сенате, яростного борца с «рос-
сийской угрозой» Митча Маккон-
нелла связан с судоходной компа-
нией «Формост Груп». Китайские 
власти обеспечивают компанию 
Макконнеллов заказами от сво-
их государственных корпораций. 
Родственники Макконнелла даже 
вошли в совет директоров китай-
ской компании, выполняющей во-
енные правительственные заказы.

Китайцы не скупились на покуп-
ку этого влиятельного семейства, 
задаривая его ценными подноше-
ниями. А ведь Макконнелл, впер-
вые избравшись в конгресс, яростно 
критиковал Китай за кровопро-
литие на площади Тяньаньмэнь в 
Пекине. Потом он женился на эт-
нической китаянке Элейн Чао и 
получил выгодное предложение 
о сотрудничестве от китайской 
судостроительной корпорации. 
Очень быстро Макконнелл пре-
вратился в лоббиста экономиче-
ских интересов Поднебесной.

Свояченица Макконнелла 
Анджела Чао сейчас входит в со-
вет директоров государственного 

банка Китая, который специализи-
руется на продвижении интересов 
страны за рубежом. Очень близок 
к нынешнему китайскому руко-
водству патриарх семьи Джеймс 
Чао, давний близкий друг бывшего 
председателя КНР Цзян Цзэминя, 
который был его одноклассником.

Швайцер пишет о сложной си-
стеме политической коррупции 
в США, партийные заправилы 
сами составили для себя прави-
ла, по которым они не обязаны 
отчитываться, откуда приходят 
сотни миллионов инвестиций в их 
семейный бизнес. Он раскрывает 
китайскую систему влияния на 
американских политиков через 
членов их семей. В то же время 
американские предприниматели, 
работающие в Китае, хорошо зна-
ют, что для успешного бизнеса им 
нужно взять к себе на хорошие 
доходные должности детей высо-
копоставленных чиновников.

В коррупционных сделках увяз-
ли такие известные деятели-демо-
краты, как бывшие госсекретарь 
Джон Керри и вице-президент Джо 
Байден. Так, например, в декабре 
2013 года Джо Байден вылетел в 
Пекин, чтобы поставить перед ним 
такие вопросы, как кража интел-
лектуальной собственности и за-

хват территорий в Южно-Китай-
ском море. На борту самолета 
вместе с ним находился его сын 
Хантер. А через десять дней после 
этого вояжа Хантер заключил уни-
кальную сделку на миллиард дол-
ларов с китайским правительством.

Для передачи взяток Пекин ис-
пользовал офшорный счет компа-
нии «Роузмонт Сенека Технолоджи 
Партнерс». Китайцы вложили в него 
38 миллионов долларов, третьим 
участником сделки была принад-
лежащая Джону Керри компания 
«Роузмонт Реалти», сотрудничав-
шая с китайской государственной 
компанией. Получается, что два 
главных политика Америки и их се-
мьи занимались бизнесом с людьми, 
с которыми вели государственные 
переговоры. Семейство Байдена се-
годня божится, что сделки с Китаем 
не оказывали влияния на принятие 
политических решений.

«За каких же дураков они нас 
принимают! - восклицает в ответ 
Байдену Швайцер. - Мы тут бес-
покоимся насчет политического 
влияния из-за взноса на 10 тысяч 
долларов, тогда как Джо Байден 
признается в миллиардной сделке 
с китайским правительством».

Швайцер отмечает настойчивые 
походы китайцев к членам семьи 
Дональда Трампа, поэтому он со-
ветует его родственникам быть 
настороже для своей же пользы. 
«Китайцы получат достаточно воз-
можностей успешно продвинуть 
коммерческие отношения с амери-
канской политической элитой, - за-
мечает Швайцер. - Задействован-
ные суммы денег такие, что просто 
глаза из орбит вылезают. Найдет-
ся очень немного людей, кото-
рые смогут устоять перед таким 
соблазном. С китайской точки 
зрения, это очень перспективные 
инвестиции». Он называет это 
явление глобализацией корруп-
ции, притом что СМИ не могут 

оказать достаточного давления на 
свою элиту.

Город 
будущего стал 

городом-
призраком

Южная Корея пожинает плоды 
одного из своих самых проваль-
ных проектов. В 2002 году в 25 км 
от Сеула началось строительство 
Сонгдо - города будущего, ко-
торый должен был перевернуть 
представление людей о жизни в 
современном мегаполисе.

Политическая верхушка США плотно 
сидит на китайских деньгах

  Глобализация коррупции

Теперь мы уже дышим пластиком
Лидер республиканского большинства в сенате 
Митч Макконнелл и его жена Элейн Чао  Воздух, который нас убивает
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Прогуляться по мага-
зинам с нами согласилась 
Элеонора Фомина. Она - 
инженер по образованию и 
советник Общероссийского 
народного фронта по во-
просам общественной без-
опасности, поэтому много 
знает о нарушениях при 
строительстве и эксплуата-
ции торговых зданий. Пока 
мы исследовали столичные 
гипермаркеты, на смартфо-
ны поступали свежие но-
вости: в Москве на Малой 
Семеновской горел торго-
во-развлекательный центр 
«Персей для детей». Там по-
гиб человек. Днем раньше 
по тревоге был эвакуирован 
торговый центр «Метро». 
Что происходит с этими зда-
ниями и почему они стали 
источником опасности?

Безопасность 
или выгода?

Первый наш пункт - один 
из торговых центров у ожив-
ленной станции метро. Мы 
даже не будем называть его 
адрес - это абсолютно ти-
пичное торговое помещение, 
одно из многих в Москве. 
На каждом из трех этажей - 
длинные галереи магазинов, 
организованные в порядке, 
известном только архитек-
торам. Пешеходные зоны 
пересекаются друг с другом, 
образуя большие общие про-
странства, где покупатели 
могут передохнуть от утоми-
тельного шопинга за чашкой 
кофе. Уже через 15 минут 
блуждания совершенно не-
понятно, откуда мы пришли 
и куда идем. На висящих под 
потолком указателях красу-
ются названия популярных 
магазинов, но как выбраться 
из этого лабиринта, не сооб-
щается. Мы чувствуем себя 
участниками увлекательного 
квеста, в котором надо са-
мостоятельно выбраться на 
свободу из этого царства бу-
тиков. Для начала обговари-
ваем условия - искать выход 
самостоятельно, не спраши-
вая у продавцов. Если вдруг 
пожар, спрашивать будет не 
у кого.

Через 30 минут скитаний 
по галереям становится ясно, 
что выхода отсюда нет. По-
жарные двери, возле кото-
рых обычно размещают ог-
нетушители, теоретически 
должны быть в специальных 
отсеках. Но и их не видно. 

Страшно подумать, что про-
изойдет здесь, если вдруг эти 
гигантские лабиринты ока-
жутся окутаны огнем и ды-
мом.

«Расчет коммерсантов 
прост - чем больше посети-
тель будет ходить по торго-
вому центру в поисках вы-
хода, тем больше торговых 
точек он посетит по дороге», 
- говорит Элеонора Фомина, 
когда мы все-таки встрети-
лись не то на нулевом, не то 
на первом этаже. Точно нам 
это установить не удалось 
- указателей не было. По 
ее словам, большие, 
плохо организован-
ные пространства без 
внятных указателей - 
это настоящий бич со-
временных торговых 
центров.

К этому времени 
стало известно, что на 
Малой Семеновской 
пожар уже потушили. 
Подробностей оказа-
лось немного. Откры-
ваем сайт МЧС. Есть жертва, 
погибший был сотрудником 
торгового зала.

Человек заблудился в 
дыму, не найдя эвакуацион-
ный выход. Это при том, что 
«Персей» - довольно простое 
по проекту здание. По сути, 
обыкновенная коробка в не-
сколько этажей. 

«Погиб человек, который 
знал заведение как свои пять 
пальцев. И тем не менее он 
заблудился. Пошел не к вы-
ходу, а туда, где полыхал 

огонь. Нетрудно догадаться, 
что никаких указателей там 
тоже не было. А если на ме-
сте этого сотрудника были 
бы посетители, вообще не 
ориентирующиеся в зда-
нии?» - удивляется Элеонора.

После «Метрополиса» 
ТЦ «Вегас» на Каширском 
шоссе кажется просто игру-
шечным. Заблудиться в нем 

сложно, выход найти тоже 
не составит проблем. Вот уж 
где не страшно провести час-
другой. Правда, при ближай-
шем рассмотрении и здесь 
оказалось все не так уж бла-
гополучно.

Детский игровой центр у 
центрального входа виден 
издалека. В зале на первом 
этаже прямо из-под пола 
торчит колесо обозрения. 
Нижняя его часть располо-
жена в огромном простран-
стве цокольного этажа. Его 
потолок просто убрали, и в 

образовавшейся яме сделали 
развлекательную зону. Спу-
скаются туда два эскалато-
ра - один вниз, другой вверх. 
И больше ничего нет, даже 
лифта.

Спускаемся. Среди десят-
ков игровых автоматов нахо-
дим лестницу. Она ведет еще 
ниже - туда, где должны раз-
влекаться самые маленькие. 

В углу зала набросаны злос-
частные поролоновые куби-
ки - такие же, какие загоре-
лись в Кемерове. Рядом пара 
батутов. И опять множество 
игровых автоматов.

Уйти отсюда хочется сразу 
же. Вот только куда? На во-
прос, есть ли здесь запасной 
выход, улыбчивая девушка-
администратор показывает 
на единственную лестницу. 
А что делать, если этот «по-
ролоновый рай» вспыхнет и 
узкие проходы к двери меж-
ду автоматами окажутся в 
огне? На этот вопрос нам ни-
кто не ответил.

Торговый центр «Европей-
ский» около Киевского вок-
зала. Здесь опасность может 
подстерегать уже у входа. 
Входные двери карусельного 
типа - те самые, что крутятся 
сами по себе. А теперь пред-
ставим: огонь, электричество 
отключено, двери остаются 
неподвижными. Возможно, 
обезумевшей толпе удастся 
сдвинуть с места эту махину. 
Кто-то успеет выскочить, но 
остальные застрянут около 
едва подвижной «карусели» 
в давке. «Карусельные две-
ри должны в случае пожара 
складываться и оставлять 
проем полностью открытым. 
Функция Breakout называет-
ся. Только у нас так никто не 
делает - экономят миллион 
примерно на каждой двери. 
Просто по бокам обычную 
распашную ставят, и все», - 
рассказывает наш эксперт.

Опять экономят...
Уже после нашей экскур-

сии по торговым центрам 
Москвы нам удалось пого-
ворить с Алексеем Спици-
ным. Этот человек работа-
ет в одной из коммерческих 
организаций, которая и 
занимается организацией 
противопожарной безопас-
ности на крупных обще-
ственных площадках. А до 
этого был инспектором в 

противопожарной службе 
Москвы.

«Главная опасность - это 
не огонь, который может 
распространяться доволь-
но долго, а дым, мгновенно 
проникающий в помещения 
и распространяющийся во 
всех направлениях. Сейчас 
практически все делается 
из пластика, который в огне 
моментально становится 
токсичным. 

Из чего сделаны батуты 
и автоматы в комнате раз-
влечений? Дешевый пла-
стик. А обшивка здания из 
чего сделана? Из этого же 
материала. Пожарная опас-
ность пластиков - очень не-
простая тема. Промышлен-
ность внедряет их быстрее, 
чем они проходят проверку 
на пожарную безопасность. 
А в нашей стране требова-
ния к этому материалу до-
потопные, как 20 лет назад. 
Поэтому использовать мож-
но практически любые пла-
стики, как они гореть будут, 
никого не интересует», - го-
ворит Спицин.

Действительно ли вла-
дельцы торговых центров 
откровенно экономят на 
противопожарных систе-
мах? Не всегда. Чаще ком-
мерсанты вкладывают день-
ги в оборудование и монтаж, 
однако пуск и наладку про-
водят спустя рукава. «Фор-
мально все это работает, но 
работает плохо. «Доводка» 
на уже работающем объек-
те занимает обычно около 
пяти лет. Просто владельцы 
денег на нее не хотят выде-
лять, относятся к этому во-
просу по остаточному прин-
ципу. Вот и получается, что 
все эти годы противопожар-
ная система как бы есть, но 
на самом деле ее нет», - про-
должает эксперт.

Пока петух 
не клюнет, мужик 
не перекрестится

Начальник регионально-
го главка МЧС России Илья 
Денисов сообщил, что после 
проверок систем пожарной 
безопасности в торговых 
центрах столицы за наруше-
ния были наказаны 125 юри-
дических лиц и более 100 
должностных. Проверки, 
надо заметить, проводятся с 
завидной периодичностью. 
То есть раньше инспекторы 
нарушений «не замечали» и 
вдруг прозрели.

Первым пострадал 
огромный ТЦ «Щелко-
во» на Щелковском шоссе. 
Огромная территория быв-
шего завода, сотни боль-
ших и маленьких магазинов, 
кинотеатр, как водится, на 
последнем этаже. 28 мар-
та его попросту закрыли. 
Местные жители говорят, 
что в случае возгорания там 
действительно было не спа-
стись. Один центральный 
вход и несколько маленьких 
лестниц. С тех пор сообще-
ний о закрытии торговых 
центров не поступало. До 
следующей трагедии?

Наталья Пуртова

После трагедии 
в Кемерове, 
кажется, вся страна 
озаботилась правилами 
противопожарной 
безопасности в 
общественных местах. 
Журналисты «МН»  тоже 
прошли по крупным 
торговым центрам 
столицы и убедились, что 
в случае беды спастись 
здесь будет очень 
непросто.

• Если пожар застал вас в за-
крытом помещении, накрой-
тесь большим полотнищем 
плотной ткани. Отлично, 
если у вас есть возможность 
полностью его намочить. 
Можно воспользоваться 
собственной мочой.
• Постарайтесь как можно 
надежнее защитить свое 
убежище. Для этого плотно 
закройте двери, а щели меж-
ду ними и косяком загерме-
тизируйте любой тканью. 
Закройте все окна, вентиля-
ционные решетки, форточ-
ки. Приток воздуха неминуе-
мо будет привлекать на себя 
пламя. Если помещение на-

чинает заполняться дымом, 
важно передвигаться только 
на четвереньках, закрыв нос 
и рот. Опасные для нашего 
организма продукты горе-
ния начинают скапливаться 
в воздухе на высоте челове-
ческого роста.
• Если случилась давка, то 
согните руки в локтях и при-
жмите их к ребрам - так вы 
спасете внутренние органы 
от повреждений. 
• Ни в коем случае не поль-
зуйтесь лифтами! Спускай-
тесь только по лестнице. 
Не поддавайтесь безумному 
желанию спастись, прыгнув 
с большой высоты из окна.

Советы от «МН»
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Несмотря на снижение пас-
сажиропотока, авиакомпании 
не становятся вежливее и вни-
мательнее по отношению к 
пассажирам - напротив, СМИ 
полны сообщений о том, что 
даже известных людей снима-
ют с рейсов по самому незна-
чительному поводу. Так чего 
же тогда ждать нам, простым 
смертным?

Председатель правления 
Всероссийского объединения 
туристов, член Обществен-
ного совета при Ростуризме 
Роман Бобылев рассказал 
о самых распространенных 
незаконных практиках авиа-
компаний и о том, как с ними 
бороться.

1.  Дерут три шкуры
По словам Бобылева, це-

нообразование в этом сегмен-
те непонятно даже эксперту: 
«Оно плавающее. Авиакомпа-
ния отталкивается в основном 
от спроса. Если вы и ваши дру-
зья целый день ищете в интер-
нете дешевые авиабилеты, то 
не удивляйтесь, если к вечеру 
цена на билеты по этому на-
правлению и на эти даты под-
скочит с 10 тыс. до 24 тыс. ру-
блей».

Одна из авиакомпаний не-
давно, увидев ажиотажный 
спрос на летние авиабилеты 
в Симферополь, решила, что 
продешевила. Тогда в авиа-
компании додумались про-
сто взять и отменить летние 
рейсы! Деньги покупателям 
вернули, а через неделю те 
же билеты вновь появились в 
продаже, но уже значительно 
дороже!

Российское законодатель-
ство не предусматривает в 
этом случае никаких компен-
саций. А ведь многие несосто-
явшиеся авиапассажиры уже 
выкупили в Симферополе го-
стиницы и в итоге вынуждены 
были отказаться от отдыха.

2.  Не улететь 
со сломанной ногой

Беспардоннее всего авиа-
компании ведут себя с боль-
ными и инвалидами. По за-
кону вернуть вам деньги за 
авиабилет обязаны только 
в том случае, если умер ваш 
близкий родственник, а так-

же если госпитализировали 
вас или члена вашей семьи, 
вместе с которым вы летите.

«На практике деньги за 
авиабилеты даже в этих слу-
чаях не возвращают, - говорит 
Бобылев. - Что уж говорить о 
тех, кто просто заболел, сло-
мал руку или ногу? Напри-
мер, недавно один турист на 
отдыхе сломал ногу, но его не 
пустили в самолет, сославшись 
на то, что нога не влезает меж-
ду креслами в экономклассе».

Пересадить в бизнес-класс 
пассажира отказались, не-
смотря на наличие свободных 
мест, отказались и возвращать 
деньги за пропавший билет. 
Денег на оплату разницы в 
стоимости билетов эконом- и 
бизнес-класса у туриста про-
сто не оказалось. Отказывают 
в перевозке слепым, глухим 
и другим пассажирам, если 
сотрудникам авиакомпании 
кажется, что такой пассажир 
не сможет лететь без сопро-

вождающего. Причем деньги 
за билет чаще всего не возвра-
щаются.

3.  И с бумажкой 
ты какашка?

Что касается посадочных 
мест, то тут пассажир бес-
правен полностью. Так, пара 
забронировала посадочные 
места на рейс в Париж, но уже 
после регистрации на рейс им 
объявили, что сидеть придется 
совсем на других местах, при-
чем в разных концах салона. 
А на их более удобные места 
посадили сотрудников авиа-
компании.

«Если речь идет о креслах 
одного тарифа, то незаконно-
го тут ничего нет», - продолжа-

ет Бобылев. По авиационным 
правилам, нельзя у аварийно-
го выхода сажать иностранца: 
вдруг он не поймет в случае 
ЧП слов экипажа? На особые 
места могут рассчитывать 
пассажиры с детьми. Так что, 
если вы и забронировали ме-
ста с большим пространством 
в начале салона, вас запросто 
могут передвинуть, если на 
ваше место попросилась пара 
с ребенком. Но даже и без ре-
бенка - пересаживать пасса-
жиров авиакомпания может 
по своему усмотрению.

4.  Компенсация 
за задержку

По закону вы можете полу-
чить компенсацию за отмену, 
задержку рейса и даже за за-
мену судна. Но на практике та-
кая компенсация - копейки, за 
которые ни один пассажир не 
идет судиться. А потому ави-
аперевозчики что хотят, то и 
творят. К примеру, за задержку 

рейса авиакомпания обя-
зана выплатить пассажи-
ру 25 рублей за каждый 
час.

Если же вы опоздали 
на стыковочный рейс, то 
пишите претензию - авиа-
компания обязана отве-
тить вам в течение шести 
(!) месяцев. Только полу-
чив отказ, вы можете идти 
в суд. Но и оттуда уйдете, 
скорее всего, несолоно 
хлебавши. «Суды нередко 
выносят решения в пользу 
авиакомпаний, ссылаясь на 
то, что пассажир сам вино-

ват - он должен был подстра-
ховаться и купить билеты со 
стыковкой не четыре часа, а 
восемь. А если с авиакомпа-
нии что-то и взыскивают, то 
решается это долго и дорого», 
- констатирует Бобылев.

«По закону, если пошел 
пятый час, а горячего пита-
ния вам не предоставили, вы 
можете пойти в дорогой ре-
сторан и потом предъявить 
авиакомпании чеки. А если 
задержка более шести часов 
ночью и восьми - днем, посе-
литься в хорошую гостиницу, 
если авиакомпания отказы-
вается вас размещать. В этом 
случае вам обязаны вернуть 
еще и деньги за такси», - ком-
ментирует эксперт.

Перевозчики, конечно, не 
торопятся компенсировать 
эти расходы, придется побе-
гать по судам.

Талон на питание обычно 
рассчитывается из расчета 
четыре евро на человека, что 
на заграничных рейсах - кот 
наплакал. А некоторые са-
мые экономные перевозчики 
просто снимают с борта само-
лета заготовленное питание и 
отдают его пассажирам. «По-
сле этого делают вид, что они 
накормили вас горячим», - се-
тует Бобылев.

5.  Заложники 
авиационной 
жадности

Бобылев сравнивает пасса-
жиров с заложниками - чаще 
всего на самостоятельное 
размещение у них просто нет 
денег. «А если авиакомпания 
видит, что турист уже в тран-
зитной зоне, он сдал багаж, у 
него уже печать в паспорте 
стоит и он уже никуда не де-
нется, тогда авиакомпания 
вообще ничего не делает и 
туристы по 24 часа сидят с 
детьми под кондиционерами 
в транзитной зоне!»

Впрочем, есть свет в конце 
тоннеля. С 2019 года вносятся 
изменения в Воздушный ко-
декс, Россия присоединяется 
к Монреальской конвенции: 
за смертельный случай бу-
дут платить уже 8 млн (про-
тив нынешних 2 млн руб.), 
за задержку рейса - до 4 тыс. 
руб., за потерянный багаж - 
80 тыс. руб., а за понесенные 
убытки (если вы опоздали на 
совещание или на свадьбу) 
вам заплатят до 300 тыс. руб-
лей.

Единственный минус - рас-
пространяться конвенция 
будет только на пассажиров 
международных рейсов.

С другой стороны, пре-
дупреждает эксперт, рост 
компенсаций может приве-
сти к росту авиационных ка-
тастроф: «Будут взлетать на 
авось, лишь бы не отменять 
рейсы и не платить компенса-
ции. А мы и так являемся ли-
дерами по авиакатастрофам в 
гражданской авиации».

Анна Александрова

«Жить стало лучше, жить 
стало веселее». По-другому и 
не скажешь, посмотрев офи-
циальную статистику: напри-
мер, число внутренних тури-
стов, начиная с кризисного 
2014 года, выросло на 30%.

Вот только бизнес этого 
притока туристов так и не за-
метил. На днях «Опора Рос-
сии» поставила официальные 
цифры под сомнение и по-
просила чиновников разъяс-
нить, откуда они такие цифры 
берут. Наибольший скепсис 
у бизнес-сообщества вызы-
вает статистика по турпото-
кам в Крым, Москву, Санкт-
Петербург и Краснодарский 
край. Так, по оценкам «Опоры 
России», только за год тур-
поток в Краснодарский край 
упал на 20%, тогда как офици-

альные данные говорят о при-
росте на 16%.

Если верить официальным 
цифрам, по России в 2017-м 
путешествовал 81 млн тури-
стов, из них 56,5 млн - росси-
яне. Президент «Опоры Рос-

сии» Алексей Кожевников 
назвал эти данные «слишком 
оптимистичными» и обвинил 
чиновников в том, что они за-
писывают в туристы даже тех, 
кто приезжает с короткой экс-
курсией, не оставаясь на ночь.

«Если посчитать в денеж-
ном выражении, то некото-
рые цифры действительно 
выросли, - комментирует 
глава агентства «Российское 
право» Алексей Самохвалов. 
- Так, раньше иностранный ту-
рист останавливался в Москве 
за 50 долларов, в рублях это 
было около 1,6 тыс. Сейчас он 
платит те же 50 долларов, но 
это уже почти 3 тыс. рублей. 
При этом количество самих 
туристов из-за рубежа сокра-
щается. Многие страны не ре-
комендуют своим гражданам 
ездить в Россию, а некоторые 
иностранные страховые ком-
пании даже повысили расцен-

ки на страхование для тех, кто 
едет туристом в нашу страну».

Что же касается внутрен-
него туризма, то рост его объ-
емов в условиях падения до-
ходов маловероятен. Многие 
предпочитают отдыхать у себя 
на даче. «Человек едет на ма-
шине по нескольким городам, 
остановился в Ярославле на 
одну ночь - его посчитали, на 
следующий день остановился 
в Переславле-Залесском - его 
посчитали второй раз. Полу-
чается не один турист, а сразу 
несколько», - приводит пример 
Самохвалов.

Если же верить соцопро-
сам, то число внутренних ту-
ристов меньше в два раза, чем 
те цифры, которые приводит 
официальная статистика.

Аделаида Сигида

ПОЧЕМУ 
авиаперевозчики 
ИЗДЕВАЮТСЯ 
над пассажирами?

В последнее время авиакомпании ведут себя 
по отношению к пассажирам все наглее 

и бесцеремоннее. Можно ли защититься 
от авиационного хамства?
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Совет от «МН»
Если вы все же намерены получить компенсацию за испорченный перелет, в случае задержки рей-са делайте отметку о задержке на стойке регистрации. Если ставить штамп вам отказываются, идите за ним к дежурному аэропорта. Фотографируйте табло вылета. Записывайте контакты других пассажиров - они вам еще приго-дятся в качестве свидетелей.

Чиновники лукавят со статистикой?
По официальной 

статистике, 
число внутренних 
туристов активно 

растет, 
по подсчетам 

бизнеса - 
падает.
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Дыхание рот в рот 
вместо технологий

Эта история началась в 
декабре 2015-го. В Жуков-
скую центральную рай-
онную больницу, что в 90 
километрах от Калуги, об-
ратилась беременная жен-
щина с жалобами на боли 
внизу живота. Срок бере-
менности - 24 недели. Вра-
чи предложили пациентке 
госпитализацию в област-
ной родильный дом, но она 
отказалась. Спустя два дня 
родился малыш весом 640 
граммов. Самостоятельно 
дышать он не мог. Врачи 
как могли пытались спасти 
младенца. Но малыш прак-
тически сразу умер.

После случившегося 
Следственный комитет 
возбудил уголовное дело 
по статье «Убийство» в от-
ношении докторов, при-
нимавших роды. Угроза 
сесть в тюрьму нависла над 
заведующей отделением 
акушерства и гинекологии 
Шелабией Халиловой, вра-
чом-педиатром Татьяной 
Васильевой и заслуженным 
врачом РФ, акушером-гине-
кологом Александром Ру-
гиным.

Следствие уверяет, что 
врачи, не желая допустить 
ухудшения статистики 
младенческой смертности, 
намеренно оформили про-
жившего несколько минут 
новорожденного как мерт-
ворожденного, за что и 
должны понести наказание. 
Докторам также вменяют 
в вину отказ делать ребен-
ку дыхание рот в рот. По 
словам медиков, с которы-
ми нам удалось пообщаться 
при подготовке материала, 
такое обвинение преступ-
но: делать искусственное 
дыхание недоношенному 
ребенку с таким весом - 
значит, порвать ему легкие!

Близится суд. Если вра-
чей признают виновными, 
им грозит длительное тю-
ремное заключение.

- Для выхаживания де-
тей с экстремально низкой 
массой тела, как у новорож-
денного из Жуковской ЦРБ, 
необходимы специальные 
технологии, - прокомменти-
ровал «МН» произошедшее 
доктор медицинских наук, 
профессор НИУ ВШЭ, 
член Межрегиональной 
общественной организации 

«Общество специалистов 
доказательной медицины» 
Василий Власов. - Такие 
технологии есть только в 
крупных перинатальных 
центрах, где достаточно 
оборудования и есть квали-
фицированный медперсо-
нал. В данном случае плод 
родился в сельской больни-
це, в которой ничего этого 
не было. 

Недоношенные 
плоды 
оптимизации

Чтобы понять, почему 
роддом в Жукове Калуж-
ской области оказался не 
готов к приему сложных 
рожениц, стоит окинуть 
взглядом всю страну и 
вспомнить о затеянной 
Минздравом опти-
мизации, идущей 
уже не первый 
год. Цель всех 
затеянных 
реформ, как 
бы красиво 
она ни зву-
чала из уст 
ч и н о в н и -
ков, - эконо-
мия бюджет-
ных средств. 
Итог - закрытие 
небольших роддо-
мов в провинции и уреза-
ние бюджетов оставшимся 
на плаву, а как следствие 
- неспособность оказывать 
надлежащую медицин-
скую помощь населению. 
Скромные медучреждения 
из глубинки поглощают-
ся современными перина-
тальными центрами. Роже-
нице добраться до них из 
маленькой деревни трудно, 
а порой и невозможно, но 
когда это волновало опти-
мизаторов?

По оценкам экспертов 
Центра экономических и 
политических реформ, ос-
нованным на данных Рос-
стата, в 2000-2015 годах 
общее количество боль-
ниц в России сократилось 
в два раза - с 10,7 тыс. до 
5,4 тыс. Специалисты от-
мечают: если власти про-
должат закрывать боль-
ницы такими темпами (в 
среднем по 353 в год), к 
2021-2022 годам в стра-
не будет насчитываться 
3 тыс. медучреждений - 
столько их было в Россий-
ской империи в 1913 году.

Калужская область к 
работе в условиях новых 
стандартов оказалась не 
готова. В 2015 году перина-
тальный центр в регионе 
еще не построили, высоко-
технологичное медобору-
дование имелось не во всех 
родильных отделениях, а в 
штатном расписании ряда 
роддомов отсутствовали 
неонатологи-реаниматоло-
ги, прошедшие подготовку 
по реанимации детей. Осо-
бенно плачевным было со-
стояние акушерских стаци-
онаров первичного уровня. 
Часть их именно в тот пе-
риод вовсе была закрыта, 
читай - оптимизирована. 
Участь оказаться закры-
тым могла постигнуть и 
акушерский стационар Жу-
ковской ЦРБ. В 2015 году 

там провели две про-
верки, и оба раза 

региональный 
м и н з д р а в 
ставил ста-
ц и о н а р у 
н е у д о в -
летвори-
т е л ь н у ю 
оценку. Тем 
не менее 11 

декабря 2015 
года ЦРБ все-

таки получила 
лицензию Минз-

драва России на оказание 
услуг по профилю «Неона-
тология», в том числе специ-
ализированной, высокотех-
нологичной помощи. И это 
несмотря на то, что в штате 
отсутствовал неонатолог-
реаниматолог. Его замещал 
обычный педиатр (это все 
равно что открыть стома-
тологическую клинику без 
стоматолога), но Минздрав, 
видимо, этот факт не сму-
тил.

Дон Кихот из 
сельской больницы

В начале 2018 года дело 
врачей из Жукова неожи-
данно получило новый по-
ворот. За коллег вступился 
участковый терапевт, рабо-
тающий в деревне Шело-
ховской Каргопольского 
района Архангельской об-
ласти, Евгений Колточник. 
Помимо медицинского, он 
имеет еще и юридическое 
образование. Врач подал 
иск в Верховный суд, ко-
торый, по его мнению, по-
мог бы оправдать коллег 

и избежать подобных слу-
чаев в дальнейшем. «МН» 
пообщался с человеком, 
бросившим вызов государ-
ственной машине здраво-
охранения.

- Не хочу, чтобы не-
виновные садились в тюрь-
му, - рассказал Евгений 
Колточник. - В своем иске 
я просил Верховный суд 
обязать Минздрав внести 
изменения в приказ №1687н 
от 27 декабря 2011 г. «О ме-
дицинских критериях рож-
дения, форме документа 
о рождении и порядке его 
выдачи». В нем следующие 
критерии рождения: срок 
беременности 22 недели и 
более, масса тела при рож-
дении 500 г и более, длина 
тела при рождении 25 см 
и более. Такие критерии 
должны применяться толь-
ко для детей, родившихся 
в высокотехнологичных 
перинатальных центрах, но 
они распространяются на 
все без исключения перина-
тальные медучреждения и 
тем самым вводят в заблуж-
дение обычных граждан, 
которые обращаются в ма-
ленькую больницу, где нет 
возможности выходить но-
ворожденного с указанны-
ми в приказе параметрами! 
Человек видит стандарт-
ную лицензию роддома, 
при этом не обеспеченного 
необходимым оборудова-
нием, и думает: раз рядом с 
домом должно делаться то 
же самое, что за сотни ки-
лометров, зачем я поеду так 
далеко? 

13 марта 2018 года Вер-
ховный суд отказал Евге-
нию Колточнику в при-
нятии искового заявления. 
В постановлении сказано, 
что «разрешение такого 
рода вопросов не отнесе-
но законом к компетенции 
судов». Терапевт из архан-
гельской глубинки не на-
мерен сдаваться. Он уже 
отправил письмо в проку-
ратуру: «Главное, чтобы не-
виновные не сели в тюрьму. 
Если их осудят, врачи в на-
шей стране станут совсем 
бесправными».

Совершенно ясно, что 
проблема калужского дела 
врачей вышла за пределы 
области. Она касается всей 
страны. Каждой семьи.  
Минздравовский документ 
правильный - спасать ново-
рожденных, какими бы они 
ни появились на свет, надо. 
И спасать их надо везде - 
хоть в мегаполисе, хоть в 
глухой деревне. Только рас-
поряжения надо подкре-
плять реальной помощью. 

Елена Хакимова
(Продолжение темы - во 

вкладке «НВ».)

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

м опти-
дущей 
вый 
ех 
х 

-
т-
ств. 
ытие 

роддо-

там прове
верки,

реги
м
с

н
де

год
таки

лицензию

«Для вы-
хаживания детей 

с экстремально низкой 
массой тела необходимы 

специальные технологии, 
которые есть в крупных пе-
ринатальных центрах. В дан-
ном случае плод родился 

в сельской больнице, в 
которой ничего это-

го не было».

ПОСТРАДАЛИ ОТ 
ДЕЙСТВИЙ ВРАЧА? 

ЗВОНИТЕ!
Многие из нас знают истории, ког-

да человек теряет здоровье в резуль-
тате врачебной ошибки. Что делать, 
если эта беда коснулась и вас?

«В моей практике был такой слу-
чай, - рассказывает медицинский ад-
вокат Ирина Гриценко. - Женщине 
диагностировали фиброаденому мо-
лочной железы. Эти образования до-
брокачественные и, как правило, не 
склонны к перерождению. Но моей 
клиентке не повезло - результаты 
анализа показали у нее как раз тот 
редкий вид фиброаденомы, которая 
представляет реальную онкологиче-
скую опасность. Более того, уже яко-
бы был обнаружен злокачественный 
опухолевый рост. В результате была 
проведена операция по удалению 
груди. Каково же было пациентке 
узнать в результате экспертизы, ко-
торую мы назначили совместно со 
страховой компанией, что диагноз 
был неверным. Никакой онколо-
гической опасности эта опухоль не 
представляла. Грамотно составлен-
ная претензия позволила догово-
риться с клиникой о возмещении 
морального ущерба, а также о прове-
дении за ее счет пластики груди».

Подобных историй, к сожалению, 
немало. Тема врачебных ошибок ста-
новится все более популярной в юри-
дической практике. В народе говорят 
«залечили». В результате халатно-
сти, стечения обстоятельств, непро-
фессионализма, какая разница, если 
пострадал человек? И что теперь 
делать? На практике мы чаще всего 
не обладаем даже минимально необ-
ходимыми правовыми знаниями, как 
нужно поступать, куда обращаться, 
какие предпринимать действия. Не 
зная собственных прав, мы не верим, 
что существуют гарантированные 
государством возможности по их за-
щите. Еще одна страшилка - борьба с 
врачебными ошибками не по карма-
ну обычному человеку.

Для того чтобы развеять эти за-
блуждения, помочь своим читателям, 
«Мир новостей» открывает «Обще-
ственную приемную по жалобам на 
медицинское обслуживание». Она 
должна стать уникальной площадкой 
по сбору жалоб и предложений от 
граждан, пострадавших в результате 
некачественной медицинской услуги. 

Все жалобы получат экспертную 
оценку специалистов Центра урегу-
лирования конфликтов в медицине. 
Любой обратившийся к нам вправе 
рассчитывать на квалифицирован-
ную консультационную помощь. А 
еще ваши интересы могут быть за-
щищены во внесудебном порядке 
или в суде. В результате ошибка бу-
дет бесплатно устранена, а если это, 
к несчастью, невозможно, появится 
шанс получить финансовую ком-
пенсацию. О самых поучительных 
случаях «Мир новостей» расскажет 
подробно. Это позволит избежать 
повторения чужих ошибок, научит 
бороться за свои права.

Пишите нам по адресу medspor@
yandex.ru.

Телефон горячей линии 
«Общественной приемной по жало-
бам на медицинское обслуживание» - 

8 (909) 677 05 04. 
Заходите на сайт mirnov.ru и остав-

ляйте сообщения.

НЕ СПАС 500-ГРАММОВОГО 
МЛАДЕНЦА - В ТЮРЬМУ?

Случай с акушерами из Калужской области, обвиня-
емыми в убийстве недоношенного новорожденного, 
показал, насколько далек Минздрав от проблем вра-
чей из глубинки. «МН» узнал, в чем обвиняют врачей, 
и пообщался с человеком, не побоявшимся в одиноч-
ку выступить против ведомственного приказа, кото-
рый в провинции зачастую нереально выполнить.
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В 125 странах уже есть за-
коны, защищающие жертв 

домашнего насилия, 
а в России нет до сих пор. 
При этом почти треть рос-

сийских семей страдает 
от насилия. Лилия В. 

с малолетней дочерью 
вошла в эту печальную 

статистику.
А начиналась семейная 

жизнь красиво - цветы, кон-
феты... Все изменилось после 
рождения дочери. «Николая 
все стало бесить, но особенно 
плач младенца. Я стала полу-
чать первые оплеухи. А даль-
ше пошли избиения», - вспо-
минает Лилия. Она поняла, 
что не сможет жить с Никола-
ем, что это просто опасно.

Но куда идти? Вскоре под-
вернулся случай: родствен-
ники продали родительскую 
квартиру Лилии. Ей доста-
лась часть денег, и женщина 
сбежала с дочкой от тирана. 
Но он их выследил. Мужчи-
на заставил Лилию вписать 
его как отца в свидетельство 
о рождении дочки (брак был 
гражданский). Ребенок стал 
разменной монетой: им Ни-
колай шантажировал Лилию, 
требуя, чтобы та жила с ним. 
Она много раз убегала - он на-
ходил. Лилия стала собирать 
доказательства - решила за-
щитить себя от мужа-агрес-
сора с помощью закона. Но 
однажды Николай забрался 
в квартиру, которую снимала 

женщина, и унес все ее записи, 
ноутбук, документы.

По своему опыту женщина 
знала, что полиция мало чем 
поддерживает жертв семей-
ного насилия. Несколько раз 
мужчину по заявлению сосе-
дей и самой Лилии забирали 
в отделение, но отпускали, 
как правило, через несколько 
часов, а женщине снова до-
ставалось. Но заявлению о 
квартирной краже дали ход, 
дело запахло уголовщиной. 
Тогда Николай увез малышку 
в неизвестном направлении, 
уволился с работы, отключил 
телефоны. Лилия в отчаянии 
обегала все возможные ин-
станции. Муж, наконец, объ-
явился, потребовав забрать 
заявление о краже в обмен на 

ребенка и совместную жизнь. 
Лилия ради ребенка была со-
гласна на все, она понимала, 
что дочка в опасности. Девоч-
ке было всего два года, а Ни-
колай никогда не был забот-
ливым отцом. Но семейного 
счастья опять не случилось 
- ссоры, скандалы, избиения... 
Через некоторое время Ни-
колай снова исчез. На этот раз 
он укатил в Таиланд. И снова с 
дочкой.

Вот тогда начался насто-
ящий ад. «Он присылал мне 
видеозаписи того, как развра-
щает девочку. Показывал ей 
порно и заставлял на камеру 
делать то же самое», - гово-
рит Лилия. Эти записи помог-
ли потом женщине: наконец 
следствие поверило в престу-

пления мужчины. Но до разо-
блачений и ареста еще прой-
дет время. Николай вернулся с 
девочкой в Россию - женщине 
удалось отследить через пере-
писку в скайпе передвижения, 
она застала дочь в  зоне при-
лета в Домодедове. Девочка 
была в ужасно запущенном 
состоянии, Лилия поехала с 
ними. Но в ту же ночь сумела 
сбежать с дочкой.

Лилия скиталась по квар-
тирам, чтобы мужчина их не 
выследил. Но даже в Тульской 
области Николай их снова 
разыскал. Он заявился к жен-
щине с приклеенной к телу 
взрывчаткой, крича, что всех 
взорвет. Лилии удалось под-
нять шум, выскочить на лест-
ничную клетку, вызвать поли-
цию. Только после этого было 
возбуждено уголовное дело. 
Это был целый букет статей 
Уголовного кодекса: угроза 
убийством, сексуальное наси-
лие, изготовление и хранение 
взрывчатых веществ... «Если 
бы полиция отреагировала 
уже на первые жалобы жен-
щины, этого кошмара не слу-
чилось бы! - говорит Мари 
Давтян, адвокат, руководи-
тель Центра защиты постра-
давших от домашнего насилия 
при Консорциуме женских не-
правительственных организа-
ций. - Лилия много лет жила 

в атмосфере насилия, просила 
помощи, но нигде ее не полу-
чала. Система не защищает 
жертв насилия».

Консорциум женских не-
правительственных органи-
заций создал при поддержке 
президентского гранта Центр 
защиты пострадавших от до-
машнего насилия. Юристы 
работают с жертвами агрес-
соров бесплатно, оказывается 
и психологическая помощь. 
Как рассказывает Мари Дав-
тян, уже за 2017 год в центр об-
ратились 400 женщин, в итоге 
прошло 60 судебных процес-
сов по фактам семейного на-
силия. Но эти цифры не от-
ражают реальной картины. 
Неизвестно, сколько женщин, 
стариков и детей страдают от 
насилия в семье.

А Николаю, увы, удалось 
избежать большого срока. 
Его признали невменяемым. 
Лилия со страхом ждет, что 
он скоро может выйти из 
психбольницы и ей снова при-
дется прятаться. А еще она 
хочет оградить дочку, которой 
после возвращения из Таи-
ланда понадобилась помощь 
психотерапевтов, от любых 
напоминаний о времени, про-
веденном с отцом-насильни-
ком. Ведь суд лишь ограничил 
мужчину в родительских пра-
вах. Это означает, что, доказав 
свою добропорядочность, Ни-
колай может восстановиться в 
них. Лилия подала апелляцию 
и готова дойти до Верховного 
суда России.

Евгения Кузнецова

ЖИЗНЬ В СТРАХЕ

FO
TO

LI
A
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В прессе 60-х годов
прошлого века можно 

было увидеть известную 
и ныне фотографию с 

изображением трех «К», так 
о ней тогда говорили. На 

фото академики Королев, 
Курчатов и Келдыш. Но на 
самом деле рядом с ними 

стоял и четвертый, фигура 
которого всегда тщательно 

вырезалась компетентными 
органами. На коллективном 

снимке этот человек-
невидимка появился 

только спустя годы, когда 
пала завеса тотальной 

секретности, скрывавшая 
тайны наших оборонных и 
космических разработок. 

Трое на фото, 
не считая...

Этих троих на фото связы-
вала не только работа, они и 
в обычной жизни были по-
настоящему дружны, пото-
му что служили общей цели 
- созданию для армии страны 
оружия, способного охладить 
пыл любого агрессора. Имен-
но эти три титана науки, эти 
три «К» - академики Сергей 
Павлович Королев, Игорь Ва-
сильевич Курчатов и Мстис-
лав Всеволодович Келдыш 
- принимали все важнейшие 
решения по созданию ракет-
но-ядерного щита СССР, обе-
спечившего паритет между 
сверхдержавами - Советским 
Союзом и США, сохранив-
шегося по сей день. И в одном 
ряду с ними стоит тот, четвер-
тый, засекреченный, речь о 
котором пойдет ниже.

В статье будут ис-
пользованы отрывки из 
беседы с Юрием Никола-
евичем Белкиным, летчи-
ком гражданской авиа ции, 
много лет проработавшим 
в ракетно-космической 
корпорации «Энергия» и 
совершившим бессчетное ко-
личество перелетов по марш-
руту Москва - космодром 
Байконур. Пассажирами его 
самолетов, выполнявших спе-
циальные рейсы, очень часто 
были космонавты, величай-
шие ученые и конструкторы 
нашей страны, со многими из 
которых он был знаком лич-
но.

В канун очередного Дня 
космонавтики Юрий Белкин 
поделился своими воспомина-
ниями, и это очень ценно, ведь 
любая, даже самая незначи-
тельная мелочь может расска-
зать о человеке многое.

Королев
О Королеве много написа-

но и отсняты километры ки-
нолент. Но была у него одна 
не всем известная черта ха-
рактера, которую подметил 
Юрий Белкин. Известно, что 
по навету «коллег» Сергей 
Павлович шесть лет провел в 
ГУЛАГе на золотых приисках 
и в московской «шарашке», 

где приходилось заниматься 
конструкторской работой в 
тюремных условиях. Видимо, 
пережитое и наложило свой 
отпечаток на Королева - даже 
после реабилитации он никог-
да не забывал обид и не про-
щал своих обидчиков.

Юрий Белкин вспомина-
ет: «Сергей Павлович был в 
общении прост и доброжела-
телен даже с нами, простыми 

летчиками. Но в опреде-
ленных случаях - очень суров. 
Вспоминается случай. Само-
лет готов к вылету в Москву, 
ждем Королева. Вдруг по тра-
пу поднимается очень само-
уверенный мужчина с порт-
фелем - и в салон. Спрашиваю, 
мол, кто такой? Отвечает: 
майор Комитета госбезопас-
ности. Тут подъезжает Сергей 
Павлович. Докладываю: «На 
борту майор КГБ, сидит, козы-
ряет своим удостоверением. 
Видимо, тоже собрался в Мо-
скву». Королев кагэбэшнику: 
«Ну-ка, иди сюда!» - «Слушаю 
вас». - «Вон отсюда! По шпа-
лам в Москву. Никакого тебе 
самолета!» И это не единич-
ный случай. Не питал Королев 
теплых чувств к правоохрани-
тельным органам и силовым 
структурам».

Келдыш
Ю.Б.: «С Келдышем мы 

тоже часто летали, и с ним у 
меня связан один забавный 
случай, который, кстати, ярко 
подчеркивает его интелли-

гентность. Летели на Ил-14 с 
Байконура в Москву, с нами 
один пассажир. Вылет был 
срочный. Я как командир 
знаю, что пассажир - это Кел-
дыш, который тогда еще не 
был президентом Академии 
наук СССР. Его тогда назы-
вали Главным теоретиком 
космической техники, а Ко-
ролева - Главным конструк-

тором. Срочность 
срочностью, но у нас 
была, так сказать, 
традиция: в это вре-
мя года (а на дворе 
май) мы по пути в 
Москву обязатель-
но садились в Гурье-
ве, а там, в низовьях 

Волги, и тебе осетринка 
разная, и икорка дешевая на 
базаре... Сели. Спрашиваю: 
«Мстислав Всеволодович, вы 
с нами?» - «А вы куда?» Объ-
ясняю, что на базар. «Хоро-
шо, я с удовольствием с вами 
на рынок схожу», - отвечает 
своим незабываемым вкрад-
чивым голосом. Побежали на 
базар к знакомым рыбакам, 
у которых было все для нас 
необходимое. Келдыш купил 
для себя совсем немного, бук-
вально мизер какой-то, стоит, 
ждет нас у ворот базара, а мы 
для всего отряда, родных и 
близких таскаем рыбные де-
ликатесы, не соврать, ведра-
ми. И был у меня один беспар-
донный радист, его никогда 
не интересовало, кто с нами 
летает. Подбегает к Келды-
шу: «О! Вы больше ничего не 
будете покупать?» - «Нет, все, 
спасибо». - «Ну тогда постой-
те тут у ворот, поохраняйте, а 
мы пока еще побегаем». Вы-
хожу с базара - вижу Келды-
ша, а вокруг него целый склад 
провизии. Спрашиваю, в чем 
дело. «Да меня ваш товарищ 
посторожить попросил», - го-
ворит извиняющимся тоном. 

Смешно, да не до смеху, но в 
Москву прилетели благопо-
лучно. Распрощались, а через 
пару дней его выбирают пре-
зидентом Академии наук. По-
этому и был срочный вылет, 
и Келдыш знал, для чего он 
летит и каков будет резуль-
тат, а тут мы ставим будущего 
президента рыбу сторожить... 
Общее мнение экипажа - наш 
мужик».

Курчатов
К сожалению, Юрию Бел-

кину не довелось быть близ-
ким знакомым академика 
Игоря Курчатова: «Летал 
вместе со мной неоднократно, 
но близких отношений как-то 
не сложилось, но это не озна-
чает, что он был нелюдимым 
или слишком заносчивым. 
Просто мне самому он казал-
ся человеком такого высо-
чайшего интеллектуального 
уровня, таким неприступным 
и недосягаемым... Духа не хва-
тало подойти и заговорить».

Гений-атомщик Игорь Ва-
сильевич Курчатов писал в 
своих дневниках, что еще с 
юности мечтал узнать, откуда 
берется энергия звезд. И это 
его любопытство вселенско-
го масштаба привело к тому, 
что он стал «отцом» совет-
ской атомной бомбы.

Мишин, закадровый 
конструктор

Ю.Б.: «Все тогда в стране 
выглядело странно. Василий 
Павлович Мишин был пер-
вым заместителем Королева, 
его правой рукой, но в нашей 
стране никто не должен был 
об этом знать. И если Королев 
был великим вдохновителем 
и организатором, то Василий 
Павлович был, что называ-
ется, мозгом, превращавшим 
идеи Главного конструктора 
в реальный технический про-
дукт, но об этом не писали в 
газетах. И никаких фотосъе-
мок. Но у меня есть фотогра-
фия, где три «К» стоят вместе 
с Мишиным. Впоследствии 

на снимке он напишет: «В па-
мять о замечательных людях. 
В.П. Мишин».

А получилось так, что во 
время одного из полетов я по-
казал ему этот снимок, кото-
рому он несказанно удивился: 
«У меня такого нет. Отдай 
его мне!» Я ответил: «С удо-
вольствием, но лучше я сде-
лаю вам копию, потому что 
вы мне его не вернете». Мы 
с ним всегда в хороших от-
ношениях были. «Да, да, обя-

зательно, не забудь», - в 
ответ он и сделал мне 
подпись на фото. Ва-
силий Павлович сам 
по себе чудесный и 
очень интересный 
человек, ставший 
преемником Коро-
лева после его смер-
ти. Впоследствии 
был отправлен в 
«ссылку» - на пре-
подавательскую 
работу в МАИ.

Всеми нашими успехами 
в космосе мы обязаны Ко-
ролеву и Мишину, я считаю. 
Причину же «разжалования» 
Мишина из генеральных кон-
структоров в заведующие 
кафедрой МАИ связывают 
с провалом советской лун-
ной программы из-за ряда 
неудачных испытаний супер-
ракеты-носителя Н-1, когда 
битва за Луну была проигра-
на Америке. Скорее всего, 
это был формальный повод, 
столь грандиозные проекты 
не могут рушиться по вине 
всего лишь одного человека.

Кстати, был любопытный 
момент, когда у Мишина вы-
явили такую же болезнь, как 
и у Королева, от которой тот 
и скончался в операционной 
кремлевской больницы.

А операцию Мишину про-
вел опытнейший военный 
хирург Давид Славуцкий, 
заслуженный врач России. 
Причем оперировал Славуц-
кий вместе со своей брига-
дой прямо на даче у Василия 
Павловича, за что и получил 
очень сильно по шапке за 
несоблюдение субордина-
ции - людей уровня Мишина 
нужно непременно лечить в 
кремлевке. А Василий Пав-
лович как-то ей не доверился 
и оказался прав - здравство-
вал еще не один год.

Отмечаемый на этой не-
деле День космонавтики - 
своевременный повод на-
помнить, что все космонавты, 
особенно первые, - герои на 
все времена, и этого никто ни-
когда не оспорит. Они были 
отважными исполнителями, 
ведущими актерами сурового 
театра под названием «По-
корение космоса». Им доста-
вались главные роли, почет 
и любовь миллионов людей. 
А были еще гениальные ре-
жиссеры, такие, как Королев, 
Мишин и другие, кто оставал-
ся за кадром, за кулисами. Их 
невидимые последователи 
работают и сегодня, укрепляя 
мощь нашей страны, но их 
фамилии и заслуги станут из-
вестны спустя десятилетия.

Валерий Мальчев
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«Выхожу с базара - вижу Келдыша, а 

вокруг него целый склад провизии. 

Спрашиваю, в чем дело. «Да меня ваш 

товарищ посторожить попросил», - го-

ворит он извиняющимся тоном».
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Знаменитый кадр: Королев, Курчатов, Келдыш. 
Академик Мишин в те годы еще оставался секретным 
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Споры о трагической 
гибели первого космонавта 

Земли не утихают до сих 
пор. За эти полвека было 

озвучено немало самых 
фантастических и вместе с 

тем весьма правдоподобных 
версий. Знаменитый 

космонавт Алексей Леонов в 
интервью главному редактору 

«Мира новостей» Николаю 
Кружилину поделился 

своей версией гибели Юрия 
Гагарина, и, судя по всему, 

она и есть настоящая.

Гагарин погиб 
от руки коллеги... 
но не по злому умыслу

День 12 апреля 1961 года 
был лучшим днем человече-
ства, которое впервые вышло 
в космос, отправив туда своего 
представителя, русского чело-
века Юрия Гагарина.

- Москва ликовала в тот 
день так горячо и искренне, 
как это было, пожалуй, 
только в великий День 
Победы 9 мая 1945 года, 
- рассказывает свиде-
тель радостных собы-
тий, учившийся тогда в 
школе. - Мы, несколько 
мальчишек, побежали 
вслед за бурлящей сча-
стьем толпой, которая 
шла к Красной площади, 
а за нами помчалась вся 
школа. Да вся Москва 
высыпала на весенние 
улицы праздновать с не-
бывалым энтузиазмом 
великий подвиг советского 
народа!

...Конечно, Гагарина вся 
планета в буквальном смысле 
носила на руках. Тем ужаснее 
была шоковая новость: 27 мар-
та 1968 года Юрий Алексеевич 
Гагарин погиб в авиационной 
катастрофе, выполняя учеб-
ный полет на самолете МиГ-
15УТИ. Миллионы людей 
горевали как о смерти самого 
близкого человека - в это не-
возможно было поверить! Ну 
как же так: не уберечь самого 
важного человека на Земле?!

Атмосфера тайны вокруг 
гибели первого космонавта 
сгустилась сразу. Мы по совре-
менному опыту знаем: если 
нет четкой исчерпывающей 
информации о событии вели-
чайшего общественного зна-
чения, значит, «от нас что-то 
скрывают». Огромное коли-
чество слухов только усилила 
скупая официальная версия о 
трагедии в небе вблизи дерев-
ни Новоселово Киржачского 

района Владимирской обла-
сти. Мол, неудачный испыта-
тельный полет...

Да, горевали все, горевали 
так же неподдельно, как в свое 
время радовались 12 апреля 
1961 года. В СССР был объяв-
лен общенациональный траур 
- впервые после смерти Ста-
лина. И это был небывалый 
случай в истории Советского 
Союза, ведь всенародный день 

траура был объявлен в связи 
со смертью человека, не яв-
лявшегося на момент кончи-
ны действующим главой госу-
дарства.

...Шли годы, советские 
люди пели «Опустела без 
тебя земля...», иногда самые 
отчаянные шептались на кух-
нях, выдвигая самые разные 
версии гибели Гагарина. Но 
правду о той трагедии знали 
единицы, в частности высокие 
«небесные начальники» вроде 
Туполева, Каманина, как это 
выяснил уже в 90-е годы зна-
менитый космонавт Алексей 
Леонов.

Алексей Архипович сра-
зу не поверил официальной 
версии гибели своего друга и 
коллеги Гагарина. Но его по-
пытки вскрыть тщательно 
засекреченную правду и рас-
сказать ее людям встречали 
отчаянное сопротивление. 
Одним из главных аргументов 
было то, что жив еще человек, 
виноватый в смерти первого 

космонавта планеты, - тоже 
заслуженный летчик-испы-
татель К-ов, даже ставший в 
1988 году... Героем Советского 
Союза!

Виноватый, но... 
невиноватый!

Как же так? Вот что рас-
сказал «МН» Алексей Леонов 
как свидетель тех трагических 
событий. 27 марта 1968 года он 
находился на аэродроме Кир-
жач, откуда вылетел на испы-
тания вместе с инструктором 
Серегиным первый космо-
навт планеты. Был план учеб-
ных полетов, и Гагарин должен 
был его выполнять на высоте 
четырех тысяч метров.

- Мы стояли возле команд-
но-диспетчерского пункта и 
услышали двойной взрыв и 
сверхзвук. Интервал между 
взрывом и сверхзвуком был 
полторы-две секунды. Я и при-
сутствующие при этом другие 
летчики сразу решили, что ис-
точник сверхзвука - один объ-
ект, а взрыва - другой... Одно-
значной причиной гибели стал 
летчик, который опустился 
ниже 4000 метров под облака, 
включил форсаж и прошел 
рядом, не видя Гагарина. Это 
был самолет Су-15, он прошел 
на расстоянии 10-15 метров на 
скорости звука, возмущенным 
потоком перевернул само-
лет Гагарина. Им не хватило 
полторы-две секунды по вре-
мени, чтобы вывести машину. 
Самолет падал не носом, он 
падал плашмя, ударился об 
землю и разрушился.

...Я был участником след-
ствия, на которое приглашали 
трех местных крестьян. Про-
водили обычный следствен-
ный эксперимент. Перед ними 
ставились несколько моделей 
в масштабе, и по отдельно-
сти спрашивали этих людей, 
какой был самолет. Все три 
крестьянина по отдельности 
показали на Су-15. И это под-
тверждается плановой табли-

цей полета. Поэтому я убеж-
ден, что пилот Су-15 нарушил 
эшелон, спустился под облака. 
Возможно, хотел посмотреть 
на матушку-землю, как она 
выглядит, а затем включил 
форсажный режим и ушел на 
свой эшелон. Крестьяне под-
твердили, что сначала шел 
дым из хвостовой части, а по-
том огонь. И самолет с грохо-
том ушел в небо. Если бы это 
был самолет Гагарина, то все 
было бы наоборот: он бы не 
в облака ушел, а вниз с обла-
ков. Тот летчик снизился, на-
рушая высоту. Ведь он должен 
был летать на высоте выше 
10 тысяч метров, а на четырех 
тысячах ему нечего было де-
лать. По-прежнему действует 
директивное указание не озву-
чивать имя того летчика.

Вот и получилось так, что 
виновник трагедии с самоле-
том Юрия Гагарина оказался 
как бы и не виновен - он же не 
имел злого умысла. Так счита-
ли тогдашние верховные вла-
сти, знавшие правду.

«Может, между ними было 
пятнадцать метров, может 
быть, двадцать, но они прошли 
на параллельных курсах и не 
видели друг друга. Контроль за 
воздушной обстановкой в рай-
оне испытательных полетов 
(РИП) обеспечивали локатор 
обзорный и локатор высоты. 
Один из них - локатор высо-
ты - не работал! А из-за того, 
что был неисправен локатор 
высоты, оператор упустил вот 
этот момент, когда они поме-
нялись высотами. Этот Су-15 
поднялся на 4 тысячи метров и 
своим вихревым следом пере-
вернул самолет Гагарина, а сам 
ушел на восток, - рассказыва-
ет Алекей Леонов. - Так что 
причиной попадания Гагарина 
в непонятную ситуацию яви-
лось несанкционированное 
нахождение самолета Су-15 
в районе испытательных по-
летов. Вот это одна реальная 
версия, и других не должно 
быть. А почему в то время до 
нее не докопались? Каждый 
боялся за себя. Как это, мол, 
так, в Подмосковье такое 
случилось?! На Центральном 
аэродроме при напряженных 
полетах - и вдруг локатор вы-
соты не работал или работал с 
перебоями».

Так что версия Алексея Ле-
онова, судя по всему, правда, 
истинная картина трагиче-
ской гибели первого космо-
навта Юрия Гагарина.

Как же все-таки погиб 
Юрий Гагарин?

Подготовил Евгений Малякин
«Однозначной причиной гибели 
стал летчик, который опустился 
ниже 4000 метров под облака, 
включил форсаж и прошел 
рядом, не видя Гагарина. 
Самолет прошел 
на расстоянии 10-15 метров 
на скорости звука, 
возмущенным потоком 
перевернул самолет Гагарина».
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Хабиб просит 
за брата

Хабиб Нурмагомедов стал 
чемпионом в одной из версий 
единоборств. Его бой с Элом 
Яквинтой показывали на всю 
страну, это вызвало большой 
резонанс. А после победы Ха-
биб обратился лично к Вла-
димиру Путину: «В тяжелом 
положении наш старший брат 
- совладелец нашей коман-
ды Зиявудин Магомедов. Он 
очень помогал и мне, и дру-
гим спортсменам из России. 
Сейчас у него проблемы, но 
я хочу, чтобы он знал, что мы, 
спортсмены, молимся за него. 
Верю, что эта ситуация скоро 
решится. Надеюсь, что наш 
национальный лидер Влади-
мир Владимирович Путин по-
может ему. Хочу и его поздра-
вить с победой на последних 
выборах».

Да, Магомедов спонсиро-
вал Нурмагомедова и создал 
вокруг него команду Eagles 
ММА. За этот бой Хабиб по-
лучил 500 тысяч долларов. Но 
показательна реакция людей 
на его обращение: «Мне как 
дагестанцу было противно 
слушать такие слова, хотя я 
являюсь болельщиком Ха-
биба. Он просит выпустить 
человека, который наворовал 
больше двух миллиардов из 
бюджета страны. И поража-
ет единство моих земляков в 
этом вопросе. Логика такая: 
ну и пусть это преступник и 
вор, зато он - дагестанец». «Да-
гестан утопает в грязи из-за 
таких Зиявудинов. А дагестан-
цы сидят по уши в яме и тру-
бят: освободите нашего брата! 
Да плевать он хотел на вас с 
высокой горки!»

Разозлили 
президента

Одна из косвенных версий 
посадки братьев - их контак-
ты в Америке. З. Магомедов 
инвестировал в технологи-
ческие стартапы, его фонд 
вложил 300 млн долларов в 
Hyperloop, Uber и другие про-
екты из Силиконовой долины. 
К таким инвестициям сегодня 
в Кремле нервное отношение. 
Причем есть информация, что 
братья вкладывали не просто 
в Америку, а в проекты, свя-
занные с Демократической 
партией.

Правоохранительные органы предъявили обвинения 
в мошенничестве Зиявудину и Магомеду Магомедо-

вым, совладельцам группы «Сумма». Их обвиняют 
в хищении 2,5 млрд рублей и организации преступ-
ного сообщества. «Мир новостей» выяснял, почему 

посадили братьев.

При этом они имели в Да-
гестане хорошие господряды, 
например на восстановление 
крепости в Дербенте. Можно 
сказать, что братья - короли 
госзаказа. Их так даже на-
зывали за глаза. Но когда ты 
выводишь государственные 
деньги из страны, инвестиру-
ешь куда попало, то можешь 
нарваться на гнев сверху. При 
этом строили по госзаказам 
братья плохо и жестко отжи-
мали подрядчиков.

Но, вообще, губит людей 
обычная жадность. Вопросы, 
связанные с мошенничеством 
и наглыми попытками при-
своить государственную соб-
ственность, возникли еще в 
2014 году. Видимо, последней 
каплей в череде их активно-
стей стала попытка впарить 
Транснефти 50% своих акций 
в компании Omirico Limited по 
цене в 2,5 раза выше рыноч-
ной стоимости. И это очень не 
понравилось сами знаете кому.

Наезд 
на либералов

В аресте Магомедовых 
многие видят наезд на Арка-
дия Дворковича. Потому что 
группа «Сумма» владела акти-
вами в тех отраслях, которые 
курирует вице-премьер. Во-
обще, метастазы дагестанской 
коррупции проникли в Белый 
дом и влияют не только на 
раскачку ситуации на Кавказе, 
но и на геополитическую роль 
России в контексте глобаль-
ных преобразований.

Либеральное крыло власти 
- это прежде всего Дворкович 
и премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Они - основа либе-
ральной фракции в Кремле. 

И вот по этой основе нанесен 
удар: клан Магомедовых по-
падает под каток следствия и 
арестов.

Выборы, выигранные Вла-
димиром Путиным, - толь-
ко повод. Причина гораздо 
глубже. Магомедовы в чис-
ле прочих активов владеют 
крупным пакетом акций Но-
вороссийского морского тор-
гового порта, имеют доли в 
транспортной группе FESCO, 
Объединенной зерновой ком-
пании (ОЗК), владеют опера-
тором терминала в порту Рот-
тердама, долями в зерновых 
терминалах. То есть имеют 
важные активы в транспорт-
но-логистическом бизнесе. 
Оставлять эти ключевые по-
зиции в руках либерального 
клана больше нельзя. Перед 
нами не очередной банальный 
передел собственности, а дале-
коидущая национальная стра-
тегия государства. Выборы 
Путина стали завершающим 
звеном в процессе, идущем 
давно и в котором российским 
либералам больше нет места.

Эффективные 
менеджеры

Абсолютное хладнокровие 
даже за решеткой вполне объ-
яснимо. Магомед и Зиявудин 
до последнего не сомневались, 
что они даже в следственный 
изолятор не попадут. Предла-
гали в качестве залога абсо-
лютно невероятные деньги - 
по 2,5 млрд рублей за каждого. 
Рекорд, но при этом как будто 
и насмешка - братьям вменя-
ется ущерб государству как 
раз на эту сумму.

Империя Магомедовых 
имеет интересы в каждом 

уголке страны, причем не-
пременно в стратегических 
областях - транспорте, логи-
стике, сельском хозяйстве, 
строительстве, нефтянке и 
даже связи. А главный ре-
сурс империи братьев - инве-
стиции, причем чаще всего 
связанные с госзаказами или 
бюджетами. Они с помощью 
государства либо захваты-
вали, либо приватизировали 
инфраструктурные объекты. 
Самое главное - почти все 
активы - офшоры. 100% той 
же «Суммы» принадлежат 
кипрской компании «Баро-
нетта Инвестментс Лимитед» 
(Лимасол). Есть представи-
тельство в Москве: Послед-
ний переулок, дом 7, офис 11. 
Только в здании нам сказали, 
что подобной фирмы здесь 
никогда не было.

И все в таком духе, рас-
сказывать можно часами. Но 
пусть теперь этим занимают-
ся следователи. Братья Ма-
гомедовы - это классический 
пример бизнесменов нового 
формата. В приватизации 
90-х они не участвовали - учи-
лись в МГУ, причем вместе 
с Аркадием Дворковичем. 
Ни Зиявудина, ни Магомеда 
нельзя назвать ни рейдерами, 
ни рэкетирами. Эффектив-
ные менеджеры и технокра-
ты. Правда, их деятельность 
не приносит никакой пользы 
стране. 50% минус одна акция 
в ОЗК привели к тому, что 
613 млн рублей испарились 
где-то на Кипре, как и нема-
лые налоги.

То, что произошло с груп-
пой «Сумма», - результат того, 
что «либеральная» властная 
группировка в нашей эли-
те перешла красную черту. 
Причем проблемы группы 
«Сумма» никак не связаны с 
ее коммерческой деятельно-
стью, а с тем, что она является 
одним из главных ресурсных 
инструментов «либеральной» 
властной группировки и в 
этом ее статусе должна быть 
ликвидирована. И не только 
она, кстати, просто с нее на-
чали. Окончательная цель 
- ликвидировать пятую ко-
лонну мировой финансовой 
элиты в российской элите, 
которая была сформирована 
в 90-е. И, похоже, эта цель бу-
дет достигнута.

Степан Строев
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КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Михаил ХАЗИН, экономист и политолог: 
- Структуры братьев Магомедовых финансировали поли-

тические расходы либеральной группировки. По этой при-
чине они не могли не выводить деньги за рубеж. Пока фи-
нансовая группировка была вне доступности, ее нельзя было 
трогать. И все ее дела контролирующие органы пропускали 
мимо ушей. А как только стало понятно, что либеральную 
группировку собираются прижать, тут-то и были приняты со-
ответствующие решения.

Что будет дальше? Я не вижу никакого сценария. Пони-
маю, что давление на либеральную группу будет продолжать-
ся. Поскольку братья Магомедовы тут сбоку припека, что бу-
дет лично с ними, я не знаю. И посмотрим, что будет дальше с 
остальным либеральным крылом.

ПОЧЕМУ 
ПОСАДИЛИ 
БРАТЬЕВ МАГОМЕДОВЫХ

КАК ИЗМЕНИТСЯ 
СОСТАВ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА?
С этим вопросом корре-
спондент «МН» Андрей 
Князев обратился к из-
вестным экономистам.

НИКИТА ИСАЕВ, 
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ 
«НОВАЯ РОССИЯ», 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
АКТУАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКИ, КАНДИДАТ 
ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК:
- Что касается персо-

нальных перемен, все 
ждут отставки эконо-
мического блока пра-
вительства, прежде все-
го речь идет о Голодец 
и Дворковиче. Думаю, 
что в новом составе 
правительства, который 
будет утвержден в мае, 
их уже не будет. Под во-
просом судьба и первого 
вице-премьера Шувало-
ва. Что касается Медве-
дева, то тут пятьдесят 
на пятьдесят - либо он 
будет переведен на дру-
гую должность, в один 
из судов, либо останется 
на своем посту.

Допускаю переме-
ны в силовом блоке, но 
пока о персоналиях го-
ворить рано. Могу точ-
но сказать одно: 2018-й 
станет годом появления 
новых людей в чиновни-
честве, но, к сожалению, 
не в политике.

МИХАИЛ ДЕЛЯГИН,
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК:
- В Pоccии нaчaлacь 

жecтoкaя бopьбa элит 
за кресло. Дело о мил-
лиардных хищениях 
«королей госзаказа» 
братьев Магомедовых 
сделало замену премье-
ра Дмитрия Медведева 
весьма вероятной. Сей-
час различные группы 
российской элиты оже-
сточенно лоббируют 
собственных кандида-
тов на пост председа-
теля правительства. До 
инаугурации кандида-
тура премьера, как и 
состав нового кабмина, 
должна быть согла-
сована. Уже можно с 
большой долей вероят-
ности сказать, что в но-
вом правительстве не 
будет Ольги Голодец и 
Аркадия Дворковича, 
а Дмитрию Медведеву 
конкуренцию могут со-
ставить Антон Вайно 
или Татьяна Голикова. 
Скорее всего, заменят 
тех, кому больше всего 
претензий было выска-
зано недавно ОНФ: Фе-
деральному агентству 
по делам националь-
ностей, МИД, Минкав-
казу, Минпромторгу, 
Минэнерго, Минфину и 
Минтруду.

Магомед
Зиявудин
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- Александр, у вашего ге-
роя, князя Ярослава, так 
понимаю, не было прото-
типа - некий собиратель-
ный образ?

- Да, действительно. Из-
начально, когда я еще вел 
переговоры, планирова-
лось снимать сериал с рабо-
чим названием «Александр 
Невский», потом уже все не-
много изменилось. Так что 
какую-то работу по Алек-
сандру Невскому я проделал. 
Но нельзя говорить, что этот 
исторический персонаж и 
есть прототип. Просто я ори-
ентировался на него.

- Пришлось чему-то обу-
чаться для роли?

- Да. Мы встречались с 
каскадерами, отрабатывали 
какие-то трюки, драки на ме-
чах, которые потом исполь-
зовались в кино. Да и вообще 
было непросто именно физи-
чески. Иногда съемки прохо-
дили по 12 часов в день, а ты 
при этом все время в кольчу-
ге и на коне. На тебе большая 
масса металла, и во всем этом 
еще надо скакать. Нагрузка 
большая, в том числе и на по-

звоночник. Я и поху-
дел, наверное, кило-
граммов на семь.

- Неужели коль-
чуга была настоя-

щая?
- Все было настоящее: на 

голове - полтора килограмма 
железа, кольчуга из стальных 
колец плюс тяжелый плащ. 
Думаю, все это вместе весило 
килограммов 20.

- Недавно вышел и фильм 
«Викинг» с вашим участи-
ем - тоже историческая 
лента...

- Да, а сейчас у меня па-
раллельно идут съемки в 
двух других исторических 
проектах - «Годунов» и «Де-
кабристы». В «Декабристах» 
я играю генерала от кавале-
рии Михаила Орлова. Реаль-
ный исторический персонаж, 
очень интересный: и Пушкин 
ему стихи посвящал, и царь 
Николай жаловал, и героем 
войны с Наполеоном он был, 
и люди его любили. Ну а в 
«Годунове» у меня роль Федо-
ра Романова, отца будущего 
царя. Съемки пока на стадии 
подготовки, а как получится - 
посмотрим.

- У вас, насколько извест-
но, есть и своя музыкальная 
группа - «Экибастуз». На 
музыку время остается?

- Да, мы выступаем, гастро-
лируем. Недавно сделали два 
больших концерта в Санкт-
Петербурге, а скоро будет 
наше выступление в Звени-
городе. То есть потихоньку 
ездим, пишем новый альбом... 
Но я занимаюсь не только 
этим - у меня и кроме музы-
ки есть еще огромное коли-
чество интересов. Например, 
занимаюсь реставрацией ан-
тикварной мебели.

- Для себя или это уже пе-
реросло во что-то большее?

- Да уже не только для 
себя. Это большая компания, 
которая занимается и выпу-
ском современной мебели, и 
реставрацией антиквариата, 
и другими разными вещами, 
связанными с деревом и его 
обработкой.

- Но своими руками что-
то делаете?

- Конечно. Сейчас вот вы-
пускали сувениры - деревян-
ных солдат. Десять из них я 
сам выточил и расписал, а 
дальше уже делали другие 
люди. Я часто в цех по вече-
рам приезжаю и делаю что-
то для себя, для души...

- Дома много антиквар-
ной мебели?

- Да, полно. И каждый 
предмет связан с какой-то 
историей. Скажем, у меня 

стоит буфет питерской фа-
брики мебели Розенберга. Их 
осталось очень мало, в бло-
каду все пожгли. С этого бу-
фета, кстати, и началось мое 
увлечение антиквариатом.

- На съемках не выпра-
шиваете какой-нибудь уни-
кальный реквизит?

- Каждый раз пытаюсь - не 
дают! (Смеется.) Я же еще 
оружие коллекционирую. На 
съемках «Викинга» у меня в 
руках был потрясающий меч 
работы одного хорошего ма-
стера - железный, большой. 
Я в него вцепился, просил, 
чтобы после съемок мне его 
подарили. Не отдали. Потом 
этот же мастер делал оружие 
для «Золотой Орды», и там 
тоже был потрясающий меч, 
который мне тоже не отдали. 
А буквально вчера я держал в 
руках замечательный армей-
ский клинок николаевских 
времен... Если бы мне отда-
вали весь этот реквизит, то у 
меня была бы уже огромная 
коллекция. Но увы...

- Вашей дочери Евгении 
10 лет. Проявляет какой-
то интерес к актерской 
профессии?

- Да, и достаточно актив-
но: участвует и в кино, и в 
спектакле «Берег утопии» 
в РАМТе, где я имел честь 
служить и тоже играл в этой 
постановке.

- Она хочет быть актри-
сой?

- Она считает, что уже ак-
триса! (Смеется.)

Валерия Хващевская

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

Очередная премьера на 
«России-1» - сериал «Одна 
жизнь на двоих» - просто 
поражает. В первую оче-
редь тем, насколько ничего 
нового нам не рассказыва-
ет. Удивительно, с какой 
виртуозностью создатели 
сериала повторяют шаг за 
шагом те же самые собы-
тия, что уже были проде-
монстрированы нам в мил-
лионе других семейных саг.

Несмотря на качествен-
ную съемку сериала, на 
неплохую игру актеров и 
их свежие «незаезженные» 
лица, временами так и хо-
чется спросить: ну сколько 
можно?

К примеру, ну почему, по-
чему главные герои - два 
друга-антипода: один хоро-
ший, но скучный, а другой 
плохой, но с изюминкой, 
- влюбляются в одну и ту 
же девушку. И влюбляются 
герои, конечно, без памяти 
и так, чтобы все бросить на 
алтарь этой сумасшедшей 
любви. Сколько раз мы это 
уже видели? Калькулятора 
не хватит посчитать.

А история Сени и Насти? 
Внуки одного и того же 
персонажа, не подозревая 
о своем кровном родстве, 
встречаются и влюбляются 
друг в друга. От этого кли-
ше вообще попахивает сле-
зоточивым мексиканским 
«мылом». Разве место тако-
му сюжету в хорошем исто-
рическом фильме? «Анто-
нио, ты не можешь быть с 
ней, это твоя сестра!» Чест-
ное слово, ну разве нельзя 
обойтись без этого? Ведь 
серьезное же кино, про се-
рьезные события.

Я ничего не имею против 
семейных саг, они никогда 
не утратят своей популяр-
ности на нашем телевиде-
нии хотя бы потому, что 
исторический базис для 
фильма - это как пересма-
тривать семейный альбом. 
Как говорится, посидим, 
повспоминаем, порадуемся, 
что живы. Вот только мне 
кажется, не стоит так бук-
вально воспринимать идею 
про 20 сюжетов, которые, 
мол, лежат в основе любой 
истории. Может, сюжетов 
и не так много на свете, но 
все же можно постарать-
ся и найти что-то кроме 
любви двух друзей к одной 
и той же девушке. Я верю, 
что можно. Я хочу верить. 
К примеру, не знаю, взять, 
не побояться и сделать... 
трех друзей. Чем черт не 
шутит!

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

На Первом и НТВ прошли сериалы «Менталист» 
и «Шуберт». Сюжеты будто под копирку. Хотя 
«Менталист» - это адаптация успешного амери-
канского кино, а «Шуберта» написал россий-
ский автор.

Да, в США «Менталист» 
оказался не просто успеш-
ным, а культовым: сняли аж 
семь сезонов (с 2008 по 2015 
год), лента завоевала десятки 
престижных наград, испол-
нитель главной роли Саймон 
Бейкер на родине сейчас по-
пулярнее Брэда Питта. А у 
нас ни чужая адаптация, ни 
своя лента громкими телесо-
бытиями не стали.

На Первом канале пыта-
лись делать ставку не только 
на сюжет, но и на фактурных 
исполнителей. Даже пригла-
сили израильского артиста 
Ехезкеля Лазарова. Он не 
знает русский язык, но созда-
тели ленты попытались об-
ратить минус в плюс: актеру 
проговаривали текст в науш-

ники, а он послушно 
повторял, не вникая 
в смысл. Впослед-
ствии израильтянина 
переозвучил россий-
ский актер, но странная 
реакция в кадре осталась. 
Например, в сценах, где глав-
ному герою сообщают об 
очередном трупе, он в ответ 
неуместно улыбается. Смо-
трится, мягко говоря, удиви-
тельно.

В «Шуберте» главную 
роль сыграл Алексей Воро-
бьев. Артист рассказывает, 
что намучился на съемках, 
похудел на восемь килограм-
мов. В кадре приходилось 
плакать, переживать паниче-
ские атаки и депрессии. Не-
рвы оказались на пределе, у 

артиста от напряжения раз-
вилась бессонница...

Почему же обе ленты при-
няли прохладно?

- Как-то я общался с заме-
чательным американским ар-
тистом Ричардом Тайсоном, - 
рассказывает киновед Давид 
Шнейдеров. - Ричард приехал 
в Россию на несколько дней, 
делился со мной восторжен-
ными впечатлениями, как 
тут клево: страна гостепри-

имная, хлебосольная, а какие 
красивые девушки! В какой-
то момент я у него спросил: 
«Все это чудесно, но, Ричард, 
на сколько лет, по-твоему, 
мы отстали в кинопроизвод-
стве?» Он рассмеялся: «Се-
рьезно? Навсегда!» Боюсь, 
что мы действительно зна-
чительно отстали. В США 
крупнейшие американские 
режиссеры уходят в сериаль-
ное производство - Вуди Ал-
лен, Тарантино... Отношение 
к сериалам предельно серьез-
ное, вкладывают миллиарды 
долларов. Как результат - по-
лучаются ленты высочайше-
го качества. Нашему кино-
производству до подобных 
картин еще расти и расти.

А вот психолог Ольга 
Твардовская считает, что в 
отсутствии громкого успеха 
«Менталиста» и «Шуберта», 
возможно, виновата неудач-
ная тема.

- Сверхспособностями и 
экстрасенсами российского 
зрителя банально перекор-
мили - слишком много об 
этом передач и кино.

Марта Черемнова

КАЖДОЙ ТВАРИ 
ПО ПАРЕ
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«ДОЛЖЕН БЫЛ СЫГРАТЬ 
АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО»

Александр Устюгов:

Александр Устюгов, который исполнил главную 
роль в сериале «Золотая Орда», рассказал нам о 
недавних съемках. А еще о работе над другими 
фильмами, об увлечениях. И о дочери, которая в 
свои 10 лет тоже уже опытная актриса.

КАК ДР ИЗ СЕРИАЛА
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Первый канал, кино-
компании «Амедиа Про-
дакшн», «Профит» и 
«Марс Медиа» объявили о 
предстоящих совместных 
съемках многосерийной 
ленты по роману Михаила 
Булгакова. Проект обе-
щает стать зрелищным 
и очень дорогостоящим. 
Уже определен режиссер 
- Николай Лебедев, созда-
тель нашумевших картин 
«Звезда», «Легенда №17» и 
«Экипаж». В двух послед-
них главные роли сыграл 
Данила Козловский.

Исполнители в новой 
картине пока не опре-
делены, кастинг еще не 
начался. Но именно Коз-
ловского называют се-
годня одним из основных 
претендентов на глав-
ную роль. С этим выбо-
ром можно поспорить, 
ведь для Мастера артист 
слишком молод, но есть 
же возрастной грим... 
Впрочем, звучат и дру-
гие фамилии, например 
Константин Хабенский. 
Роль Маргариты может 
сыграть Лиза Боярская. 
Или Анна Чиповская - 
артистка стала знамени-
той после главной роли 
в сериале «Оттепель». 
Однозначно пока лишь 
одно: исполнителями всех 
центральных ролей будут 
артисты медийные и зна-
менитые.

Но возникает другой 
вопрос, он же главный: 
нужен ли зрителям еще 
один сериал по данно-
му роману? В 2005-м 
вышла многосерийная 
лента Владимира Борт-
ко. Анонсировалась она 
громко, а выпускал про-
ект канал-конкурент 
Первого - «Россия-1». 
Куда менее заметным 
вышел фильм «Ма-
стер и Маргарита» 
Юрия Кары, снятый 
еще в 1994 году. Той 
картине не повез-
ло: рассорились 
режиссер и 
продюсеры, 
не поделили 
права. Затем 
наследники 
п и с а т е л я 
предъяви-
ли претен-
зии. Лента 
увидела свет 
лишь в начале 
нулевых.

Позже по-
клонники ро-
мана спори-
ли, чьи герои 
более похо-
жи на булга-
ковских. Виктор 
Раков и Анастасия 
Вертинская, которые 
сыграли у Кары, или 
же артисты Бортко - 
Александр Галибин и 
Анна Ковальчук? Чей 

Иешуа точнее - Нико-
лая Бурляева или Сер-
гея Безрукова?

- Если бы мне вдруг 
предложили сейчас экра-
низировать роман, я бы 
отказался снимать, - по-
делился с «МН» режис-
сер Юрий Кара. - В сво-
ей экранизации я сказал 
все, что хотел, и добавить 
мне нечего. Желаю соз-
дателям картины снять 
достойное и интересное 
кино. Правда, у меня есть 
сомнения на этот счет. 

Последние «зрелищные 
и дорогостоящие» филь-
мы меня, если честно, 
страшно разочаровы-
вали, например «Ви-
кинг» с тем же Дани-
лой Козловским. На 
съемки потратили 
огромные деньги 
- и что? Лента так 
и не ответила на 
главные вопросы: 
почему Русь приня-
ла православие, что 
за человек был Влади-
мир Креститель? В ленте 
он показан полным пси-
хопатом. Да, Козловский 
- артист замечательный, 
но, по-моему, он не по-
нял, кого и зачем играет. 
А булгаковское произве-
дение - это величайший 

роман в отечественной 
литературе ХХ 
века. Важно, что-
бы те, кто будет 
снимать, поняли, 
о чем он и зачем 
написан. А не 
просто, чтобы 
сняли набор эф-
фектных сцен. 
Должна быть 
суть, для чего 
снимаем кино, 
что хотим доне-

сти зрителю. Это 
важно.

Осталось доба-
вить, что бюджет 
нового «Мастера 
и Маргариты», по 
предварительным 
заявлениям Перво-
го канала и пар-
тнеров, составит 
800 миллионов ру-
блей.

Виктория 
Катаева

Новое шоу стартовало 
на НТВ. Вот только тема 
заезженная. На соседних 
кнопках - Первом канале 
и «России-1» - в вечерних 
ток-шоу давно уже про-
водят тесты на установ-
ление отцовства.

Сумеет ли новый проект 
стать востребованным и 
популярным? Вопросы вы-
зывает личность ведущего. 
Александр Колтовой когда-
то участвовал в первом 
российском реалити «За 
стеклом» (шоу - «старший 
брат» нынешнего «Дома-
2»). Позже работал редак-
тором на телевидении за 
кадром. Для амбициозно-
го проекта, пытающегося 
конкурировать с «Прямым 
эфиром» Андрея Малахо-

ва (кстати, он первым на 
ТВ «оседлал» тему ДНК-
тестов) и «Пусть говорят» 
Дмитрия Борисова, мало-
известное лицо, пожалуй, 
минус.

Правда, в новом шоу 
обещают не гоняться за 
звездными героями. То есть 
участники - не обязательно 
внебрачные дети знамени-

тостей. Герои проекта - из 
народа, ДНК-тексты для них 
будут бесплатными. Ну а за-
дача программы, как уверя-
ют авторы, - помогать ре-
шать семейные конфликты.

Пока идут пилотные вы-
пуски. Приживется ли шоу 
в эфире, зависит от зри-
тельского рейтинга.

Осталось добавить, что 
в прошлом году выпуск на 
Первом канале, где объяви-
ли результаты теста ДНК 
Тимура Еремеева, согласно 
экспертизе оказавшегося 
на 99,99 процента сыном 
народного артиста Спарта-
ка Мишулина, собрал про-
сто гигантские рейтинги. 
Раз есть зрительский спрос, 
конкуренты Первого реши-
ли не отставать. И на НТВ 
возникло «ДНК».

М.Ч.

Долго ли проживет «ДНК»?
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Между тем
«Меня это задело, и 
довольно сильно»

Актер, сыгравший Мастера у Борт-
ко, сейчас очень востребован, в сериа-
лах снимается постоянно - у Алексан-
дра Галибина по 3-4 проекта в год. И 

именно лента по Булгакову 
как бы перезагрузила 

его карьеру. Ведь до 
нее у актера был 

простой почти в 
15 лет.

- Я не со-
гласен с теми, 
кто утвержда-
ет, что сериа-
лы - это что-то 

второсортное, и 
не отказываюсь 

от таких предло-
жений, - признался 

нам Галибин. - А те, кто 
так говорит, либо давно отстали от 
жизни, либо их звали в сериалы лет 
пять-шесть назад, когда действительно 
было много примитива и наива на съе-
мочной площадке. Сейчас этого нет. 
Ради съемок в многосерийных теле-
фильмах строятся дорогие декорации, 
приглашаются сильные актеры. Такие 
сериалы, как «Кухня», «Мажор», «Кар-
мелита», продают на зарубежный ры-
нок. Да и у нас стали успешно адапти-
ровать западные сериалы.

С сериалами у Галибина все в по-
рядке - задействован в самых рейтин-
говых. Но зрителей до сих пор больше 
интересует другой вопрос: почему ак-
тера попросили уйти из телепрограм-
мы «Жди меня»?

- Знаете, не хочу бередить свежую 
рану, - отвечает актер. - Скажу лишь, что 
искренне жалею о том, что перестал ве-
сти «Жди меня». Мне нравилось участво-
вать в этой передаче, у нее были высокие 
рейтинги. Но такова уж была воля про-
дюсеров, которые поменяли весь состав. 
Понимая сегодняшние реалии, я с этим 
смиряюсь. Хотя есть еще элементарная 
этика взаимоотношений между людьми. 
Мне никто не объяснил, почему и зачем 
нас с Ксенией Алферовой убирают из 
эфира, просто поставили перед фактом. 
Вот это меня задело, и довольно сильно.

Андрей Князев
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КОЗЛОВСКИЙ - Мастер, 
БОЯРСКАЯ - Маргарита?
«Главное - чтобы режиссер и артисты сами поня-
ли, о чем роман, зачем написан, и сумели доне-
сти это зрителю», - режиссер Юрий Кара, созда-
тель первой российской киноверсии «Мастера и 
Маргариты», прокомментировал запуск в произ-
водство нового дорогостоящего сериала.

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

Лиза и Данила сейчас про-
сто везде. Но потянут ли 
булгаковских персонажей?
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Елена Летучая на днях отправилась с мужем отдыхать в 
Японию. Что вызвало удивление. Ведь совсем недавно, 
комментируя свой уход из программы «Летучий отряд» 
на главном канале, телеведущая сказала, что уходит по 
состоянию здоровья: мол, врачи ей запретили перелеты.

Съемочная группа пере-
дачи планировала как раз пе-
ремещаться по России, из го-
рода в город, и рассказывать 
о проблемах в больницах, 
школах, детсадах... Елена, по 
ее словам, не могла летать. 
На канале замену ей найти 
быстро не сумели и передачу 
закрыли. Это была офици-
альная версия. Теперь выяс-
няется, что на самом деле все 
не так.

- Проект запустили в на-
дежде, что зрители оценят 
как заботу обо всех и каж-
дом, так и попытку восста-
новить справедливость и 
показать реальную жизнь 
без прикрас, - рассказал наш 
источник на ТВ. - И, кстати, 
оценили! На канал и лично 
Летучей полетели письма о 
проблемах. Сотни обраще-
ний, и это было только на-
чало! На канале даже рас-
терялись: программу только 
запускают, а уже такой рей-
тинг и ажиотаж!

Словом, стало ясно, что 
передача может быть востре-
бованной у зрителя. Но затем, 
по словам нашего собеседни-
ка, «был звонок сверху». Об-
ругали, что не нужно перед 
выборами показывать про-
блемы. И проект закрыли, 
попросив Летучую сослаться 
на нездоровье.

Похожая история не так 
давно произошла с програм-
мой «Салтыков-Щедрин 
шоу», которая стартовала 
на НТВ в 2016 году. Ведущие 
высмеивали дороги, чинов-
ников, другие российские 
беды. Однако после трех ме-
сяцев эфира передачу при-
крыли. Сослались на болезнь 
одного из ведущих - Михаила 
Задорнова. Сатирик и правда 

тогда внезапно и тяжело за-
болел. Но и без него сложи-
лась команда, и программа 
могла существовать. Но...

Еще ранее была закрыта 
программа «ЖКХ» на Пер-
вом канале с Еленой Про-
кловой...

- В ближайшее время, ду-
маю, передачи подобного 
формата и не будут надолго 
появляться, - констатирует 
телевизионный эксперт и 
психолог Ольга Маховская.

Осталось добавить, что 
программа Елены Летучей 
выходила всего чуть больше 
месяца: с ноября по конец 
декабря. Ведущая гордилась 
своим новым ТВ-детищем, 
говорила: «Рада, что за мной 
главный канал страны и 
я могу помогать людям в 
безвыходных ситуациях...» 
Все-таки не смогла... Сейчас 
Елена обещает, что «еще вер-
нется с проектами». С какими 
именно, правда, пока не ясно.

Марта Черемнова

В этом году самой популяр-
ной радиостанции столицы 
исполняется 25 лет. Слушате-
лей «Авторадио» ждет нема-
ло приятных сюрпризов. Уже 
в эту субботу в Москве состо-
ится грандиозное юбилейное 
шоу, в котором участвуют по-
рядка 30 звездных артистов.

За неделю до концерта в 
эфире «Авторадио» прошел 
многочасовой радиомара-
фон. Целое созвездие талант-
ливых музыкантов подарило 
слушателям станции свои 
поздравления и хиты. Ради 
такого события Лариса До-
лина, Валерия и Денис Май-
данов даже впервые согласи-
лись спеть хором, исполнив 
в студии гимн «Авторадио». 
Выступление получилось на-

столько зажигательным, что 
стало самым ярким момен-
том девятичасового живого 
концерта в эфире.

Многие из звездных го-
стей марафона выступят 14 
апреля на концерте «Автора-
дио»: 25 лет - LIVE!» в «Кро-
кус Сити Холле». На сцену 
в этот вечер выйдут группа 
«Чайф», Юрий Антонов, Лев 
Лещенко, «Машина време-
ни», «Любэ», Леонид Агутин, 
Александр Розенбаум, Вале-
рий Меладзе, Стас Михайлов, 
Кристина Орбакайте, Сер-
гей Лазарев, Полина Гагари-
на, Михаил Шуфутинский, 
Александр Иванов, Игорь 
Николаев, Алсу, Дима Билан, 
Вера Брежнева, Emin, Вла-
димир Пресняков, Валерий 

Сюткин, Александр Коган, 
Лолита, Олег Митяев, Денис 
Майданов, Денис Клявер, 
Александр Шевченко, Алек-
сандр Буйнов.

Споет на шоу и Лариса 
Долина, которую связывают 
с радиостанцией давние дру-
жеские отношения.

- Желаю «Авторадио» еще 
лет 200 успеха, - говорит пе-
вица. - Чтобы публика всегда 
любила, а эфиры оставались 
такими же темпераментны-
ми и эмоциональными.

Алексей Петров

Ольга Бузова пожаловалась 
на одиночество. Оказывается, 
девушка, которая сейчас 
является едва ли не самой 
популярной персоной в 
отечественном шоу-бизнесе, 
вот уже два года не может 
найти себе достойного 
кавалера.

- Никогда не думала, что 
в 32 года я столкнусь с такой 
проблемой, как отсутствие 
мужчины рядом, - горюет 
Ольга.

Но факты - упрямая вещь. 
После развода с футболистом 
Дмитрием Тарасовым Бузова 
ходит в одиночках. Да, карье-
ра девушки взлетела до небес 
- теперь она не только ведет 
«Дом-2», но и поет, развивает 
собственные бизнес-проекты. 
Но в личной жизни абсолют-
ная пустота, и это обстоятель-
ство Ольгу страшно пугает.

- Я забыла, что такое лю-
бовь, я одна. Да, на сегодняш-

ний день самое главное для 
меня - это работа. Но все же 
я не робот, а женщина. И я не 
могу обходиться без любви 
всю жизнь. Я хочу любить, 
хочу, чтобы полюбили меня 
такой, какая я есть, настоя-
щей. Полюбили не как Оль-
гу Бузову, а как девушку. Но 
этого не происходит.

По словам Оли, она уже 
разучилась ходить на свида-
ния, знакомиться с молоды-
ми людьми, флиртовать. Да 
и времени на личную жизнь 
при столь плотном рабочем 
графике у нее нет. Но выход 
Бузова все равно пытается 
найти.

- Я согласилась участво-
вать в шоу «Замуж за Бузо-
ву», созданном по аналогу 
программы «Холостяк», - го-
ворит она. - Да, буду искать 
свою любовь. Почему муж-
чина может выбирать, а жен-
щина нет? Я за равенство. 
Впервые запускается такой 

проект в России, и, конечно, 
он должен быть с моим уча-
стием. Ведь я сейчас самая за-
видная невеста страны!

Правда, бросаться на шею 
первому встречному Оля не 
собирается. Да и вообще не 
обещает потенциальным же-
нихам легкой жизни.

- Если мужчина захочет 
со мной сфотографировать-
ся, то он сразу же поедет до-
мой. Мне не нужны женихи, 
которые будут пиариться за 
мой счет. Я хочу настоящую 
искренность! Хочу ходить за 
ручку, хочу, чтобы меня цело-
вали, прижимали к себе, хочу 
услышать слова «я тебя лю-
блю» и сказать их сама. Это 
нормальное желание каждо-
го человека...

Артем Костенко

Лариса Долина 
приглашает на 

концерт «Авторадио»

Ольга Бузова: 
«Я забыла, что такое 

любовь»
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ФОТО ИЗ АРХИВА Н. САФРОНОВА

Вышла в свет очередная 
биография знаменитого рос-
сийского живописца «Кино 
для взрослых: «Никас Саф-
ронов». Как уверяет ее герой, 
самая откровенная из всех, 
что выходили ранее. И Ни-
касу можно верить, ведь био-
графическая книга написана 

в соавторстве самим худож-
ником и писателем Наталией 
Ивановой.

Как говорит Никас, он 
согласился на этот проект, 
потому что после первых 
двух биографических книг 
с большим сожалением 
понял, что другому чело-
веку невозможно до кон-
ца рассказать о себе все. 
На этот раз вопросы тоже 
остались, но тем не менее 
в этой книге художник ре-
шился говорить более от-

кровенно и на самые важ-
ные темы.

- Мы просто садились с На-
талией друг напротив друга и 
часами беседовали. Два, три, 
четыре часа. Могли и шесть 
подряд проговорить, - рас-
сказывает Никас Сафронов. 
- Обсуждали, спорили, дума-
ли, соглашались друг с другом 
или не соглашались. Самое 
главное, я готов подтвердить: 
все, сказанное обо мне в этой 
книге, - правда!

М.Н.

Почему пропала 

Летучая?

Никас стал писателем
Никас Сафронов на днях отметил день рождения. Причем 
лучший подарок на собственное 62-летие художник сделал 
себе сам.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО «АВТОРАДИО»

PERSONA STARS
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Артистка уверяет, что ни-
какой звездности у нее нет и 
в помине, что она такой же 
человек, как все, и знает, как 
живет Россия вне глянца и 
гламура.

- Я ем то же самое, что 
и вы, в туалет хожу так же, 
вижу на улицах такие же про-
блемы в городе, знаю, как и 
на сколько живут простые 
люди, очень сопереживаю 
им. Какая уж тут звездность! 
- объясняет Новикова.

По словам Клары Бори-
совны, она занимается самым 
благородным делом - дает 
людям отдушину. И поэтому, 
например, не стала отменять 
спектакль в дни траура по 
жертвам пожара в Кемерове, 
где, кстати, артистка выступа-
ла за месяц до трагедии.

- Только юмор дает воз-
можность отстраниться или 
выйти из каких-то самых 
сложных ситуаций, - говорит 
Новикова. - Ведь жизнь в 
любом случае продолжает-
ся, и людям, которые все эти 
дни следили за новостями, 
переживали, на которых все 
это давило, очень важно при 
помощи юмора отвлечься. 
Впрочем, если бы наш спек-
такль был юмористическим, 
мы бы, конечно, его отмени-
ли. Но в том-то и дело, что 
постановка не комедийная, не 
развеселая, поэтому решили 
играть.

Ну а больше всего, как 
призналась нам артистка, ее 
бесит бесконечное столичное 
благоустройство.

- Я вижу, как вскрылась вся 
эта плитка, которую каждый 
год перекладывают и пылью 
от которой мы все дышим. 
Это же ужас! - возмущена 
юмористка.

Хороших новостей тут 
для Клары Новиковой нет 
- власти Москвы пообеща-
ли никогда не заканчивать 
программу благоустройства. 
«Меня часто спрашивают, 
когда закончится программа 
«Моя улица». Отвечаю: ни-
когда, - заявил заместитель 
мэра Москвы по 
вопросам жилищ-
но-коммуналь-
ного хозяйства и 
благоустройства Петр 
Бирюков. - Хороший 
хозяин в доме всегда 
наводит порядок. Мы с 
вами - хозяева нашей 
Москвы. И эта наша 
работа на благо Мо-
сквы будет беско-
нечной».

Остается до-
бавить, что в 
прошлом году 
на благо-
устройство 
т о л ь к о 
Садового 
и Бульвар-
ного колец, 
в к л ю ч а я 
переукладку 
ненавистной 
Новиковой 
плитки, было 
п о т р а ч е н о 
более десятка 
миллиардов руб-
лей.

Иван 
Попельнюхов

Кстати, по поводу необыч-
ной фамилии - Носик - у Вла-
димира Бенедиктовича есть 
целая семейная легенда!

- Отчество и фамилия мне 
достались, понятно, от папы, 
- рассказывает юбиляр. - Сам 
он родом с Украины, из Вин-
ницкой области, там есть ме-
стечко Чечельник. Так вот, по 
преданию, изначально фами-
лия отца была Носек. Но в 
1933 году папа сидел несколь-
ко месяцев за то, что не подпи-
сал донос против кого-то. Ког-
да он вышел, то паспортистка, 
выдавая документ, перепутала 
одну букву - написала фами-
лию через «и». Возможно, в 
конце 30-х это и спасло ему 
жизнь: раз фамилии Носек 
нет, то и человека нет. Но мы в 
семье относимся к этому, ско-
рее, как к легенде. Сам отец 
такую версию нам никогда 
не рассказывал, слышали ее 
только от родственников.

К своей серьезной дате - 
70-летию - артист относится 
по-философски спокойно. 
Как говорит, единственное, о 
чем жалеет, что в детстве не 
слишком серьезно относился 
к учебе.

- Если бы мог начать жизнь 
сначала, то первое, что бы 
в ней изменил, - в школе бы 
учился лучше, более ответ-
ственно подходил к этому 
процессу. Хулиганил? Нет, в 
то время нас называли не ху-
лиганами, а шпаной! Но тогда 
все было несколько иначе. Все 
росли озорниками: то драки, 
то какие-то шкодские исто-
рии... Это все, конечно, меша-
ло сосредоточиться на учебе. 
В каком-то возрасте я понял, 
что есть много хороших про-
фессий, которые мне, увы, не-
доступны: математик, физик, 
биолог... Может быть, стоило 
бы попробовать себя в одном 
из этих направлений. Но это 
требовало серьезной учебы, 
а она, в свою очередь, усидчи-
вости и усердия, чего у меня в 
детстве и юности не было. Я 
рос таким пострелом, который, 
как говорится, везде поспел...

Первым в семье путь в ак-
терскую профессию проло-
жил Валерий Носик, старший 
брат юбиляра, популярный 
актер, которого многие пом-
нят по ярким ролям в фильмах 
«Операция «Ы», «Большая пе-
ремена», «И снова Анискин»... 

А его сын - Александр Носик, 
племянник юбиляра, - хорошо 
знаком зрителям по сериалам 
«Каменская», «Маросейка, 12», 
«Возвращение Мухтара»...

- Саша всегда придержи-
вался своей линии: у него и 
папа, и мама актеры, - расска-
зывает Владимир Бенедикто-
вич. - Когда Валеры не стало, 
Александр был уже зрелым 
артистом. У него с отцом 
были очень доверительные 
отношения, они обсуждали и 
работы на театральной сцене, 
и в кино. Сейчас мы можем с 
Сашей о чем-то поговорить, 
но чтобы я его контролировал 
или давал какие-то советы - 
такого нет...

Ну а в свое время Владимир 
шел по стопам старшего бра-
та: вслед за Валерием окончил 
ВГИК, а после, как и он, стал 
актером Малого театра. 

- Конечно, пример брата 
оказывал на меня влияние, - 
вспоминает артист. - Многие 
удивляются, когда я говорю, 
что поступил во ВГИК с пер-
вого раза - Валера это сделал 
со второго. Хотя Валеры нет 
с нами уже более двух десят-
ков лет, в Малом театре его 
помнят и очень любят. Мы с 
ним как одно целое: сначала 
на сцене Малого театра играл 
он, а в начале 1995 года Валера 
ушел из жизни, и в том же году 
я пришел служить в Малый из 
Театра киноактера...

В гримерке артиста над 
зеркалом - черно-белое фото 
старшего брата.

- Часто ли обращались к 
Валерию за советом? - спра-
шиваем Владимира Бенедик-
товича.

- Скорее, от случая к слу-
чаю. Если мне нужно было 
узнать его мнение, то я всегда 
мог попросить его посмотреть 
со стороны и что-то сказать. 
Но у нас обоих всегда был 
настолько плотный график, 
что частого общения не полу-
чалось... Могу сказать, что из 
киноработ Валерия моя самая 
любимая его роль - в фильме 
режиссера Игоря Таланкина 
«Вступление». Наверное, в 
этой работе он мне ближе все-
го. Помню, мы вместе с ним 
и с папой были на премьере 
этого фильма, смотрели его в 
кинотеатре «Центральный» 
на Пушкинской площади...

Екатерина Шитикова

Мириться пасынок актри-
сы отказался. Судебный про-
цесс длится уже более полу-
года, и когда он завершится, 
теперь не может сказать ни-
кто.

- Ситуация довольно по-
казательная и распростра-
ненная, - комментирует не-
зависимый юрист Алексей 
Громов, который следит 
за этой весьма запутанной 
историей. -  Могу только 
дать совет другим на буду-
щее: при вступлении в брак 
составляйте брачный дого-
вор, оговаривая все возмож-
ные форс-мажоры. А так-

же составляйте завещание. 
Причем с этим документом 
должны быть ознакомлены 
как все члены семьи, так и се-
мейный нотариус или юрист. 
Это позволит избежать воз-
можных наследственных 
тяжб, если, не дай бог, слу-
чится непоправимое. Ирина 
Цывина и ее покойный муж, 
к сожалению, пренебрегли 
этими важными юридиче-
скими процедурами, и вот 
во что это вылилось. Сын 
Благонравова претендует на 
значительную долю имуще-
ства мачехи. Ирина считает 
его требования необосно-
ванными, поскольку многое 
приобретала до брака с его 
отцом. Например, загород-
ный земельный участок до-
стался ей от предыдущего 

мужа - Евгения Евстигнеева, 
а дом она строила на свои 
средства. Но пасынок пре-
тендует и на эту недвижи-
мость.

Общий куш весьма жир-
ный: стоимость всего имуще-
ства составляет порядка 45 
миллионов рублей. Помимо 
дома, есть еще четыре квар-
тиры.

Остается добавить, что 
Ирина была замужем четы-
режды. Народный артист 
был вторым ее супругом, 
покойный Благонравов - 
четвертым. И уже есть пре-
тендент на вакантное место 
- актер Денис Сердюков, 
с которым у эффектной 
блондинки роман в самом 
разгаре.

Марта Черемнова

р
www.mirnov.ru

Владимир Носик:
«Жалею, что плохо учился»
Он снялся в культовых картинах - «О бедном гусаре замолвите 

слово», «Самая обаятельная и привлекательная», 
«Гостья из будущего». Но и сейчас не сдает своих позиций и 

довольно востребован. На днях народному артисту России 
Владимиру Носику исполнилось 70 лет. 

Новикову возмущает 
столичное благоустройство

«Вы не верьте, что живу я, как в раю, и обходит стороной 
меня беда», - пела Алла Пугачева. Артистка-юмористка 

Клара Новикова уверена, что эти слова и про нее.

Вдова Евстигнеева
продолжит битву 
за наследство
Актриса Ирина Цывина продолжит тяжбу с сыном покойного 
мужа - бизнесмена Александра Благонравова. Хоть 
стороны и обещали поставить в деле точку - заключить 
мирное соглашение с выплатой финансовой компенсации 
Благонравову-младшему, - мира ждать не приходится.
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У легендарного
«песняра», спевшего нам 

«Алесю» и «Березовый 
сок», «Александрину» 

и «Белоруссию», с 
российской столицей 
связаны самые яркие 

воспоминания молодости 
и самые большие 

надежды сегодняшнего 
дня. Об этом и многом 

другом Леонид рассказал 
корреспонденту «МН».

Судьба молодого архитек-
тора Леонида Борткевича рез-
ко повернула в неожиданную 
сторону в далеком 1970 году. 
Тогда его заметил и пригла-
сил в свой новый коллектив 
Владимир Мулявин. Парень 
уже возглавлял группу музы-
кантов-фольклористов, играл 
на трубе, был хорош собой, 
но главное - обладал восхи-
тительным тенором. Не зря с 
детства, запершись в ванной, 
осваивал репертуар любимо-
го Лемешева!

Так началась звездная ка-
рьера Борткевича. Прерва-
лась она, когда молодая и 
знаменитая супруга музыкан-
та, прославленная гимнастка 
Ольга Корбут уехала в США. 
Леонид отправился за океан с 
ней и маленьким сыном, про-
вел там 10 лет. И вновь все из-
менил Мулявин. Приехал в го-
сти к бывшему солисту, а перед 
отъездом спросил: «Слушай, а 
что ты тут вообще делаешь? 
Возвращайся. Ты же артист!» 
И Леонид вернулся - в родной 
коллектив и на сцену. А после 
смерти Владимира Мулявина 
продолжил его дело...

«Куда ни приедешь - 
везде «Песняры»!»
- Леонид, вы были сильно 

обижены, когда руководи-
телем «Песняров», остав-
шихся без отца-основателя, 
назначили не вас, а другого 
человека?

- Самое интересное, что у 
меня в трудовой книжке уже 
стояла печать - меня назна-
чили. Потом пришел замми-
нистра культуры... В общем, 
поставили человека, который 
к «Песнярам» вообще ника-
кого отношения не имел. У 
нас даже сохранилась звуко-
запись того собрания. Весь 
наш коллектив, все 22 чело-
века, включая технический 
персонал, сразу уволился. И 
откуда-то набрали этих но-
вых «Песняров», конкурс объ-
явили... Представляете, какой 
нонсенс! Это если бы вместо 
«Битлз» взяли других, а назва-
ние оставили.

- Ну а кроме официальных 
«Песняров» появилось мно-
жество клонов...

- О, куда ни приедешь - вез-
де они! В названиях этих групп 
так или иначе обыгрывается 
слово «песняры». Но есть жи-
вые «Песняры»: есть Бортке-
вич, есть Кашепаров... А эти 
люди живым Мулявина даже 
не видели! 

- Вспоминаете своего ру-
ководителя?

- Конечно, постоянно. Есть 
круг друзей, с которыми мы 
собираемся и 15 января, в день 
его рождения, и 25 января, в 
день смерти. Правда, иногда 
из-за концертов не получа-
ется. Я, когда еду по Минску 
в свой загородный дом, про-
езжаю мимо кладбища, на 
котором он лежит, и всегда 

молюсь. Не забываю! Если 
что-то случается такое, что 
требует моего решения, я 
всегда думаю: как бы тут Му-
лявин поступил? И все сразу 
обалденно решается!

«Настоящие женщины 
не стареют»
- Вы сейчас в Москве с кон-

цертами?
- Да, завра у нас концерт, 

потом запись на телевидении - 
будет передача об Ольге Кор-
бут. Я с ней 25 лет прожил, и 
мы остаемся друзьями, дня не 
проходит, чтобы не созванива-
лись. А Москву я обожаю. Всю 
жизнь хотел стать москвичом. 

Мне даже Лужков подарил 
квартиру в «Алых парусах». 
Так получается, что я все-
таки в Москве не живу. Но вся 
жизнь, все гастроли - все было 
через Москву. Мы ведь высту-
пали на всех съездах партии. А 
перед ними всегда проходили 
долгие, чуть не по месяцу, ре-
петиции во Дворце съездов. 
И все наше свободное время 
уходило на театры. Ведь ка-
кие раньше были: в одном 
играет Ульянов, в другом - 
Ефремов. Ну просто можно 
обалдеть! В каждом театре 
играли наши любимые ар-
тисты, настоящие звезды.

- Наверное, была 
и актриса, встре-
ча с которой вас 
осчастливила?

- Кумиром у меня была 
Элина Быстрицкая. Какая 
она в «Добровольцах», в 
«Тихом Доне»! Гениальная! 
В мире и рядом никто не 
стоял, я считаю. Потом, 
когда я поступил в ГИТИС 
на режиссерский факуль-
тет, я ее даже на своей ма-

шине подвозил до дома. Вот 
бывает, что актер на сцене или 
на экране один, а в жизни со-
всем другой. Хуже, скучнее, 
обыденнее. А она и там, и там 
- Быстрицкая! Настоящая!

- И ведь сохранила красо-
ту в свои 90 лет.

- Такие женщины не быва-
ют старыми. Женщина, если 
она настоящая, не стареет и 
остается красавицей. И гени-
альная Раневская, я считаю, 
была красавицей до послед-
них дней.

- В любви к Москве вы 
признались. А что для вас 
Минск?

- Минск - это родина, это 
молодые годы. Это Петр 
Миронович Машеров, глава 
советской Белоруссии. Это 

сборная гимнастики... Мы 
ходили в наш прекрасный 
Дворец спорта, где девочки 
тренировались перед круп-
ными соревнованиями. Тогда 
белорусская гимнастическая 
школа была самая лучшая, 
оттуда вышли все олимпий-
ские чемпионки, начиная с 
Елены Волчецкой и закан-
чивая Ольгой Корбут. Тогда 
я с Олей и познакомился... 
Минск - это музыка, это 
Мулявин. Ведь он - русский, 
родившийся в Свердловске, 
- мог где угодно создать та-
кой же сильный коллектив. 
Белорусам просто повезло, 
что Володя остался в нашей 
республике и создал «Пес-
няров». Мы, кстати, долго 
учили его белорусской мове, 
языку. Он выучил, говорил. 
А кроме того, изучил всего 
Янку Купалу, всю нашу ли-
тературу и влюбился в бело-
русский народ. Человек был 
очень глубокий... Да, такое 
хорошее было время!

«Слушаю только
«Битлз» и Высоцкого»

- Кто сегодня приходит 
на ваши концерты? Только 
старшее поколение?

- Ну сегодняшний день, ко-
нечно, не сравнить с тем, что 
было в 70-е и 80-е годы, когда 
люди с четырех утра занима-
ли очередь в кассу, узнав, что 
приезжают «Песняры». Но 

и сейчас зал не пустует. 
Есть ностальгия по 

этим песням. Может, 
потому что попса 
надоела. Ну кто 
сегодня достоин 
внимания в шоу-
бизнесе? Мне 
лично нравится 
только Игорь 
Николаев - и 

как певец, и как 
композитор. Во-

обще, я сейчас слу-
шаю только клас-

сику и «Битлз». Ну и, 
естественно, Высоцкого. 

А что касается молодых, то 
мы сейчас как раз для этой 
аудитории взялись за новый 
проект. В молодости, еще 
до прихода в «Песняры», я в 
Минске был руководителем 
вокально-инструментально-
го ансамбля «Золотые ябло-
ки». Потом многие песни из 

его репертуара (в основ-
ном народные) показал 
Мулявину, и их исполня-
ли «Песняры». Сейчас мы 
вместе с белорусским му-
зыкантом, очень талант-
ливым парнем Андреем 
Ерониным решили воз-
родить «Золотые яблоки» 
в Москве. Я останусь ху-
дожественным руководи-
телем коллектива и буду 
выступать на концертах, 
второй солист вместе со 
мной - Андрей Еронин. В 
группе все музыканты по-
ющие. Это принцип Муля-
вина: чтобы каждый участ-
ник коллектива играл на 
инструменте и обязательно 
пел. Все молодые ребята, 
но пропитанные эстетикой 

«Песняров». 
- У вас ведь трое сыновей. 

Кто-то из них стал или пла-
нирует стать музыкантом?

- У меня четверо сыновей. 
Один внебрачный. Я так хо-
тел дочку! Мой папа тоже 
хотел дочку, а родился я. 
(Смеется.) Каждого из сво-
их сыновей я учил играть на 
фортепиано, на гитаре. Они 
все поют, у всех хороший 
слух. Но никто не захотел 
пойти дальше этого. Не при-
влекла их сцена. Впрочем, 
одному мальчику, младшему, 
еще 13 лет. Кто знает, может 
быть, он продолжит мое дело.

- Вы сами не пожалели, 
что поменяли архитектуру 
на сцену?

- Между прочим, я был 
хорошим архитектором. По 
моему дипломному проекту в 
Минске построили кинотеатр 
«Октябрь». Но честно скажу: я 
ни разу не пожалел о том, что 
стал артистом. Считаю, такой 
была моя судьба. А я в судьбу 
верю...

Марина Бойкова
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Леонид Борткевич:

«По старым 
песням ностальгия, 
потому что попса 
уже всем надоела»

С Ольгой Корбут они были 
мужем и женой 25 лет

«Золотые яблоки» 
Л. Борткевич и А. Еронин

В составе легендарного 
ВИА «Песняры»
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С чего начинается 
взлет

- Алексей, кто из совет-
ских мальчишек в детстве 
не играл в хоккей?!

 - Кажется, играли все, хо-
рошо помню старенькие дво-
ровые коробки, плохонькие 
клюшки... Развлечений тогда 
особых не было, родители 
заливали нам каток, и мы вы-
ходили и гоняли шайбу долги-
ми часами. Даже дома с бра-
том шайбу гоняли, из стула 
делали ворота. Моя любовь 
к хоккею - это наследствен-
ное. Отец сначала играл сам, 
потом тренировал «Локо-
мотив», «Крылья Советов». 
Меня туда в 12-летнем воз-
расте пригласили...

- Вы рано пошли вверх.
- В юношеской команде 

я провел только один сезон. 
Дальше - команда мастеров 
«Крылья Советов», это был 
1994 год. И было мне тогда 
только семнадцать лет, а уже 
через три года я был пригла-
шен по контракту в США 
играть в «Питтсбург Пинг-
винз».

- Наверное, осталась мас-
са ярких впечатлений?

- Все не расскажешь. Из за-
бавных эпизодов помню, на-
пример, первое знакомство с 
легендарным Марио Лемье. 
Он играл с нами, потом стал 
хозяином нашей команды. 
Как-то захотелось пить после 
игры, и я взял банку колы. В 
холодильнике стояли напит-
ки на любой вкус. И тут Ма-
рио подошел и говорит: «Ты 
что травишься, возьми и луч-
ше пивка выпей!» Вот это, 
подумалось мне, по-нашему!

- А с Ягром общаться до-
водилось? Говорили, что он 
тренируется 24 часа в сут-
ки...

- Видел, как Ягр професси-
онально относится к своему 
делу. Он не уходил, как все, 
после тренировки, а шел в зал 
- то ему ноги надо подкачать, 
то руки... Когда он приезжал в 
год локаута и играл в «Аван-
гарде» в Омске, так ментали-
тет наших менеджеров поме-

нял. Он говорит им однажды 
в 12 ночи, что, мол, спать не 
могу. Попросил включить 
свет в Ледовом дворце, что-
бы броски отработать. Ох, 
как наши удивились - у нас 
вроде так не принято. Но свет 
включили, дворец открыли. 
Вот так он в свои 40 лет до 
часу ночи катание или броски 
мог отрабатывать. Потому 
Ягр и играл до 45 лет, что по-
стоянно работал над собой.

- А вы сразу попали в их 
ритм?

- У меня по молодости та-
кой работы над собой еще не 
было. Отыграв первый год за 
рубежом, я приехал в Россию. 
Это было уже после Олимпи-
ады. Приехал я с серебряной 
олимпийской медалью, полу-
чив звание «Заслуженный 
мастер спорта». И что я сде-
лал? Сбавил темпы трениро-
вок. Ну, думаю, надо со всеми 
повстречаться, давно я всех 
не видел, друзей, девчонок...

А когда вернулся в «Питт-
сбург», там покачали головой: 
а ты чем, мальчик, в России 
занимался? Вот сравни свои 
результаты и показатели 
игроков, кто летом не бил 
баклуши. Небо и земля! Я 
усвоил урок, набрал форму 
нормальную и таких ошибок 
больше не допускал.

Так закаляются 
профи...

- Алексей, а чем условия 
работы в НХЛ отличались 
от наших?

- Там в командах везде по 
пять тренеров. Вообще, в 
НХЛ были отличная школа, 
условия жизни и тренировок. 
После игры для тебя лично 
делали специальные нарезки 
из видеозаписи. Не надо было 
смотреть все два с половиной 
часа игры. Ты оцениваешь 
только свои отрезки, и тре-

неры тебе говорят, правильно 
или неправильно ты в данный 
момент поступал. Со сво-
ей стороны ты объясняешь 
свою позицию тренеру, по-
чему сыграл так, а не иначе. 
В плане свободного времени 
подход такой: ты профессио-
нал и живешь дома. На рабо-
ту приехал, потренировался, 
потом иди. Хочешь - гуляй, 
хочешь - спи, в кино иди, от-
дыхай, как пожелаешь! Но 
на игру приезжай и выкла-
дывайся полностью. А у нас 
что? Ты семью не видишь, ты 
на сборах, на одну ночь отпу-
стили, сидишь на базе... 

- Мы многому научились у 
них?

- Думаю, да. В год локаута, 
когда все приехали в Россию, 
наши игроки и тренеры уви-
дели, как занимаются про-
фессионалы из НХЛ. Увиде-

ли, что их никто не гонит по 
свистку в зал на тренировку 
- они сами идут и трениру-
ются. Вот и сказали наши 
«Вау!». Это как? А вот так: 
чтобы стать Овечкиным 
или Ягром - надо работать! 
Пахать надо, тренировать-
ся, а не только гулять. У них 
профессионалы хоккея по-
нимают, что за ними в оче-
реди стоят сотни таких же и 
ты даже не думай допустить 
ошибки. И когда наша КХЛ 
создавалась в 2008 году, со-
всем другой уровень стал: 
пошли улучшения, профес-
сиональные контракты.

- Алексей, семь лет оты-
грано за «Питтсбург». Что 
не позволило и дальше де-
лать там карьеру?

- В 2004 году после локаута 
в НХЛ многие игроки верну-
лись в Россию, а меня пригла-
сили в Казань, и я остался на 
несколько лет в составе «Ак 
Барса». Не жалею об этом, 
потому что команда, где я 
был капитаном, стала много-
кратным чемпионом России, 
взяла Кубок европейских 
чемпионов 2007 года.

Как готовить смену
- А в вашей МХЛ внедря-

ются современные методы 
тренировок, анализа игры?

- У нас появилось много 
стадионов, есть очень хоро-
шие методики, но оказалось 
мало специалистов, которые 
могли бы работать с детьми и 
правильно им все объяснять. 
Получается, что и тренеров 
детских еще надо обучать!

- А сколько команд в Мо-
лодежной хоккейной лиге?

- У нас 33 команды. Сна-
чала, до 16 лет, подростки за-
нимаются в школе, потом с 
17 до 20 лет играют в МХЛ. 
Стараемся работать по всей 
стране. Существует пирамида 
российского хоккея. Нижнее 
основание - детские школы, 
потом - МХЛ, дальше идут 
ВХЛ, КХЛ и сборная.

- Алексей, интересно уз-
нать о секции следж-хоккея.

- Есть такая, например, в 
Туле. По сути, это игра в хок-
кей для игроков с проблемами 
здоровья. И поэтому они сидят 
на санках. Как возникла идея 
работы со следж-хоккеем? К 
нам обратились люди, поддер-
живающие этот вид спорта. 

Есть такой хороший благо-
творительный фонд Елены и 
Геннадия Тимченко. Они вза-
имодействуют с «Крыльями 
Советов» и поддерживают 
развитие следж-хоккея.

- Это важный момент. А 
что они на льду делают?

- На санках толкаются и 
обыгрывают друг друга. У 
них должна быть прозрачная 
коробка. Мужская сборная у 
нас есть, они на Олимпиаде 
в Сочи выступали, но на по-
следнюю в Южной Корее их 
не пустили. Фонд Тимченко 
на себя берет оплату формы, 
амуниции, санок... Играют ре-
бята и 6-, и 10-летние. Но пока 
что они все только пробуют, 
учатся.

- А как устроен детский 
хоккей в Канаде, США? Это 
платное удовольствие?

- Там родители за все пла-
тят, начиная с формы. Их 
тренеры - волонтеры, они 
ходят на семинары и учатся 
работе с детьми. Почему они 
за все готовы платить? У них 
другой уровень жизни, даже 
билеты на матчи НХЛ в сред-
нем стоят 70-80 долларов. А у 
нас в среднем самый дорогой 
билет стоит 700 рублей, 10-12 
долларов.

- Значит, у нас 33 коман-
ды, а там, в Канаде и США, 
их, наверное, 133? К тому 
же известно, что КХЛ со-
кращается, и как теперь 
быть нашей хоккейной мо-
лодежи?

- Да, хочется, чтобы на льду 
играло как можно больше 
молодых людей. Но для каче-
ства игры на международном 
уровне нам не надо бездумно 
расширяться, нам надо ото-
брать топовых игроков. Важ-
но вырастить отличную хок-
кейную смену.

- А за рубежом, в Север-
ной Америке, как идет се-
лекция, отбор лучших?

- У них тоже есть топовая 
лига, есть слабее, еще слабее. 
Но принцип нерушим: воз-
можности поиграть должны 
быть созданы для всех. И мы 
к этому стремимся.

- Алексей, немного еще о 
личном. Вы же родителем 
недавно стали, сын родился. 
Поздравляем! Как назвали?

- Даниил.
- А старший у вас тоже 

хоккеист!
- Да, играет...
- И что вы думаете - сде-

лать его хоккеистом или за-
ставлять учиться в школе?

- У меня нет такой цели - 
все положить, но сделать его 
хоккеистом любой ценой. 
Нельзя так загадывать на 
всю жизнь. В хоккее мож-
но в 15 лет получить серьез-
ную травму - и все, у тебя со 
спортом закончилось! А ты 
при этом в школе не учился 
и никуда не поступишь. Так 
что если он у меня получил 
тройку, то пропускает трени-
ровку. Я ему стимул даю: если 
хоккеем хочешь заниматься, 
ты и в учебе должен быть 
неотстающим. А еще лучше - 
быть впереди!

- Как отец в хоккее?
- Пожалуй, что и так.

Легендарный россий-
ский спортсмен Алексей 

Морозов - участник ярких 
побед нашего хоккея. 

Сейчас он успешно де-
лится опытом с молоде-
жью, готовит хоккейную 
смену страны. Алексей 

Морозов - управляющий 
директор Молодежной 
хоккейной лиги (МХЛ), 

вице-президент Конти-
нентальной хоккейной 

лиги по развитию моло-
дежного хоккея и пре-

зидент хоккейного клуба 
«Крылья Советов».

Сегодня прославленный 
хоккеист, капитан сбор-

ной России и знаменосец 
нашей команды на Олим-

пиаде, дважды чемпион 
мира, - гость главного ре-
дактора «Мира новостей» 

Николая Кружилина.

«РАСТИМ 
ОТЛИЧНУЮ 

СМЕНУ!»
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«В НХЛ была отличная школа. После игры для тебя 
лично делали специальные нарезки из видеоза-
писи. Не надо было смотреть все два с половиной 
часа игры. Ты оцениваешь только свои отрезки, и 
тренеры анализируют только твою игру».
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Самый скороспелый из 
корнеплодов - редис. Его 
можно без проблем успеть 
вырастить к Первомаю как 
на участке под укрытием, 
так и на окошке дома.

Реактивные
Для апрельского посева 

годятся раннеспелые сорта 
редиса. Обычно корнеплоды 
созревают за 20-25 дней от 
полных всходов. А бывают 
ли еще более скоростные? 
Оказывается, бывают! Они 
так и называются: 15 дней, 
16 дней, 18 дней. Кроме ре-
активности у редиса-сприн-
тера есть и другие важные 
достоинства.

15 дней. Имеет округлый 
корнеплод, розовый, с ко-
ротким белым кончиком и 
выпуклой головкой. Мякоть 
белая, нежная, сочная. Вес 
20-25 г, урожайность до 3,1 кг.

16 дней. Дарит маленькие 
красные корнеплоды по 11-
17 г в форме эллипса с пло-
ской головкой. Урожайность 
до 0,9 кг.

18 дней. Удлиненный ре-
дис с розовой верхней ча-
стью и выпуклой головкой. 
Вес тоже невелик - 17 г, зато 
вкус яркий, немного острый. 
Урожайность 2,3 кг.

Полновесные
Понятно, что чем круп-

нее редис, тем боль-
ший мы получим 
урожай с единицы 
площади. Обычно 
самые увесистые 
- позднеспелые, и 
сеют их в августе 
или даже осенью. 
Но есть и среди 
округлых нежных 
спринтеров круп-
нячки, урожай-
ность которых с 1 м2 
больше 3 кг.

Багги F1. Головка 
красного корнепло-
да необычная, вогнутая, 
поэтому его удобно выта-
скивать из земли - ботва не 
обрывается. Вес 28 г, уро-
жайность 3,1-3,2 кг.

Марс F1. Вес 38 г, урожай-
ность зашкаливает - 5,9 кг.

Багрянец. Новинка 2017 
года. Корнеплод со слабым 

редечным привкусом, крас-
ный, имеет короткий белый 
кончик и выпуклую головку. 
Вес 28 г, урожайность до 3,8 кг.

Миф. Корнеплод выгля-
дит так же, как Багрянец, но 
чуть мельче. При этом уро-
жайность почти 4 кг.

Валери F1. Гибрид гол-
ландский, очень ранний. Вес 
велик, целых 33 г, хотя уро-
жайность с 1 м2 всего 2,2 кг.

Удлиненные
Более привычны и люби-

мы округлые сорта редиса, 
они не требуют глубокой 

рыхлой грядки. А для длин-
ных цилиндров почву нужно 
готовить более тщательно. 
Ведь бывают такие редисы, 
которые вытягиваются в 
длину до 15 см, набирая вес 

около 100 г. Например, ста-
рый среднеспелый сорт 1958 
года Красный великан.

Но и среди ранних реди-
сов, предназначенных для ве-
сеннего посева, тоже немало 
цилиндров, вес их чуть боль-
ше 20 г. Самый популярный 
и хорошо всем известный 
Французский завтрак во-
обще в среднем весит 12 г. А 
какие более массивные? 

Ажур, красный с белым 
кончиком (как и прочие 
цилиндры), весит 25 г. Уро-
жайность до 3,1 кг с 1 м2, 
Анжелика весит около 21 г, 
урожайность 1,9 кг, Ария ве-
сит 25 г, а урожайность 3,2 кг.

Дамские паль-
чики весят 23 г, 
Кормилец - 23 г, а 
урожайность 2,8 кг, 
у Сладкоежки вес 
21 г, урожайность 
2,5 кг с 1 м2.

Радужные
Цвет редиса 

имеет немалое 
значение, пото-
му что едят его 
свежим вместе с 
кожицей, а в ней 
содержатся кроме 
прочих полезных 
веществ и целеб-
ные пигменты.
В желтой ко-

жице - бета-каротин, 
укрепляющий сосуды, 
стимулирующий работу же-
лудочно-кишечного тракта, 
улучшающий состояние ор-
ганизма при атеросклерозе 
(сорт Злата с округлым 
корнеплодом и тупым осно-
ванием весит 24 г, его уро-
жайность с 1 м2 2 кг).

В фиолетовой кожице 
редиса присутствуют ан-
тоцианы. Они необходи-
мы для работы головного 
мозга, улучшения памяти, 
выведения из организма 
токсинов. Новый сорт 2017 
года Трофим с округлым 
фиолетовым корнеплодом 
весит 25 г, а его урожай-
ность около 2,7 кг.

Белый цвет гово-
рит об отсутствии 

в кожице реди-
са пигментов 
и оказывает 
скорее чисто 
психологиче-
ское воздей-

ствие - успо-
каивает. Это 

Белый жемчуг 
(вес 17-20 г, урожай-

ность 2,8 кг) и Снежок (вес 
20 г, урожайность 2,3 кг).

Розовый пигмент в редисе 
благотворен для кожи, очи-
щает ее, придает активность 
и энергию. Например, Внуч-
кина радость имеет вес 24 г 
при урожайности 2,8 кг.

Красных сортов редиса 
большинство. За этот цвет 
ответствен ликопин, главная 
ценность которого - борьба с 
опухолями. Сорт Кардинал 
F1 весит 26 г, а урожайность 
до 4,1 кг с 1 м2.

Более подробно читайте 
в спецвыпуске «МС» «Весна 
на даче» №3(50).
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ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

В нашей стране даже овощи патриоти-
ческие! Сегодня популярна смесь семян 
весеннего редиса Триколор.

Растения ранних сортов сибирской се-
лекции с круглыми белыми, синими (фи-
олетовыми) и красными корнеплодами 
до 20-25 г представляют собой все цвета 
российского флага. В свежем салате и 
окрошке они будут смотреться не только 
аппетитно, но и символично. Корнеплоды 
устойчивы к стрелкованию, поэтому ово-
щи можно выращивать в открытом грунте 
и весной, и все лето. Как уверяют произ-
водители, даже притенять не надо!
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Писк моды - арбузный редис, по 
форме напоминающий небольшую 

редьку. Корнеплод сверху бело-зеленый, 
а внутри малиновый. «Арбузик» достигает 

в диаметре 7-8 см. Вот такая ягодка!
Он отличается от обычного редиса не 

только цветом, но и вкусом, а также конси-
стенцией: его корнеплод более твердый, 

сердцевина слаще кожуры. Едят ар-
бузный редис не только сырым, но 

и жареным - с рыбой, мясом 
или другими овощами.

МЕЖДУ ПРОЧИМ
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Специалисты Роска-
чества по 30 показате-
лям качества и безопас-
ности исследовали 31 
марку популярных рос-
сийских и зарубежных 
порошков по цене от 45 
до 654 рублей за кило-
грамм.

Вредные 
или безопасные?

Любой порошок пы-
лит, и стиральный не 
исключение. Считается, 
что пыль может попасть 
в глаза, нос и рот и вы-
звать раздражение. Для 
своего исследования 
Рос качество установило 
нормы для количества 
пыли в порошке - не бо-
лее 3%. Отрадно, что во 
всех средствах, прошед-
ших экспертизу, процент 
пыли оказался меньше 
единицы.

Как ни крути, по-
рошки - это, как прави-
ло, химия. Именно она 
помогает отстирывать 
грязь. Другой вопрос, на-
сколько эта химия вред-
на для человека? Чтобы 
это понять, стоит разо-
браться, из чего состоят 
стиральные порошки. 
Основа большинства 
моющих средств - это 
ПАВ (поверхностно-ак-
тивные вещества). Они 
расщепляют загрязне-
ния на ткани и вытягива-
ют их, растворяя в воде. 
Вещества, которые сни-
жают жесткость воды 
(в жесткой воде вещи 
хуже отстирываются), 
усиливают отстиры-
вающие способности 
порошка и защищают 
стиральную машину от 
накипи, а одежду - от 
посерения, - фосфаты. 
Цеолиты помогают от-
стирывать пятна и свя-
зывают соли жесткости 
воды. Эти вещества не 
растворяются в воде, 
и, если в порошке их 
очень много, ткань гру-
беет. Энзимы - это био-
добавки, ускоряющие 
процесс отстирывания 
и помогающие удалить 

белковые, крахмаль-
ные, жировые и другие 
загрязнения. Вещества 
на основе целлюлозы - 
благодаря им грязь не 
прилипает обратно к 
ткани. Стабилизаторы 
цвета удерживают кра-
ситель, чтобы остальное 
белье не окрасилось во 
время стирки. Оптиче-
ские отбеливатели - это 
флуоресцирующие ве-
щества, которые, оседая 
на волокнах, создают 
иллюзию особой чисто-
ты вещи.

В последнее время 
некоторые произво-
дители разрабатывают 
экологичные формулы 
стиральных порошков, 
исключающие присут-
ствие ПАВ и фосфатов. 
Роскачество протести-
ровало и такие средства 
- Garden Eco и Molecola,- 
однако выяснилось, 
что они отстирывают 
загрязнения хуже боль-
шинства химических со-
братьев.

Вокруг ПАВ и фос-
фатов ходит много стра-
шилок. Но так ли они 
на самом деле опасны? 
Нет, не так. Все исследо-
ванные порошки не ока-
зывают раздражающе-
го действия на кожу, не 
раздражают слизистую 
глаз, не вызывают ал-
лергии и интоксикации, 
не нарушают обмена 
веществ при попада-
нии в кровь через кожу. 
Конечно, это вовсе не 
означает, что стираль-
ный порошок можно 
есть, вдыхать и мыть им 
руки, но если следовать 
инструкции по примене-
нию, то вреда организму 
человека порошок не 
нанесет.

Что будем 
отстирывать?

Тесты показали, что 
часть порошков хоро-
шо справляется с пиг-
ментно-масляными за-
грязнениями, часть - с 
белковыми, но таких, 
которые отстирывали 

бы пятна любой слож-
ности, - единицы. Сразу 
назовем лучших из луч-
ших среди универсалов 
- «Аист» (115 руб/кг) и 
Burti Color (406 руб/кг). 
Эти две марки названы 
товарами повышенного 
качества не только за 
безупречное отстиры-
вание различных пятен, 
но и за то, что обильно 
не пенятся, не приводят 
к образованию катыш-
ков, постиранная ими 
ткань не желтеет, не 
сереет и не теряет проч-
ности, а остаток мине-
ральных веществ, осе-

дающих на ткани после 
трех циклов полоска-
ния, соответствует не 
просто установленным 
нормам, а даже требо-
ваниям опережающего 
стандарта Роскачества.

Немного недотянули 
до возможности пре-
тендовать на заветный 
Знак качества еще во-
семь марок порошка 
для цветного белья. Так, 
с небольшими нарека-
ниями в ТОП-10 попа-
ли: «Биолан» (ткань се-
реет), Ecover и BioMio 

(ткань желтеет), Frosch 
снизит прочность тка-
ни, а Reflect, «Обычный 
порошок», Free Time и 
Sarma образуют много 
пены.

Хуже всего отстиры-
вали жир Ecovel и Meine 
Liebe (только на 28%), 
«Луч-автомат» и Garden 
Eco (удалили 34% за-
грязнений), «Рецепты 
чистоты» (отстирал жир 
на 37%).

Кровь (белковые за-
грязнения) кроме топо-
вых порошков отлично 
удалили «Миф», «Пе-
мос», «Рецепты чисто-

ты», «Чайка», Amway, 
Ariel, BiMax, CJ Lion 
Beat Drum, Deni, Dosia, 
Losk Color, Meine Liebe, 
Persil, Sorti и Tide.

С красным вином 
на пятерку справились 
Meine Liebe и Sarma, со 
следами от чернильных 
ручек - Meine Liebe, 
Sarma, BioMio и CJ Lion 
Beat Drum, Amway и 
Burti Color, а с ржавчи-
ной - Persil и Burti Color.

Более подробную 
информацию ищите на 
сайте roskachestvo.gov.ru.

Способность шо-
колада воспламе-
няться для многих 
стала сенсацией. 
Поджигатели шо-
коладных плиток 
уверены: если бы в 
продукте не было 
пальмового масла 
и прочих «непра-
вильных замените-
лей масла какао и 
какао-бобов, про-
дукт оплавлялся бы 
и уж точно не горел 
бы, как свеча». Од-
нако эксперты на-
поминают: ничего 
страшного в горя-
щем шоколаде нет. 
Поднесите зажи-
галку к какао-бобу, 
и он начнет гореть. 
Означает ли это, что 
фермеры где-нибудь 
в Западной Африке 
или Юго-Восточной 
Азии наловчились 
выращивать пласт-
массовые бобы? 
Конечно, нет. Горит 
органика. Если под-
жечь муку и рис, они 
же тоже будут го-
реть.

Не стоит под-
даваться панике и 
отказываться от 
любимого десерта, 
везде видя заговор 
российских конди-
теров. Ведь горит 
не только шоколад 
оте чественных ма-
рок, производителей 
которых можно за-
подозрить в подмене 
масла какао пальмо-
вым маслом, но даже 
дорогой швейцар-
ский шоколад.

Любой шоколад 
состоит из сахара, ка-
као-порошка и мас-
ла какао (или других 
жиров - сливочного, 
пальмового, коко-
сового масел), кото-
рым промачивают 
сыпучий продукт, 
чтобы впоследствии 
сделать его твер-
дым и сформировать 
плитку. В руке такой 
шоколад распла-
вится (температура 
плавления шоколада 

- 32-35 градусов), но 
если поднести к нему 
пламя - загорится. 
Чем меньше в плит-
ке жиров и больше 
порошка какао и 
какавеллы (пере-
тертой шкурки боба 
- побочный продукт 
при производстве 
тертого какао), тем 
сильнее будет пламя.

- Любые жиры 
и масла легко пла-
вятся от огня, но 
когда избытка мас-
ла не наблюдается, 
оно протапливает 
ближайший к огню 
слой. Протопленный 
материал просачи-
вается на место вы-
горевшего и далее 
горит сам, как на фи-
тиле в свечке горит 
парафин, - рассказа-
ла замруководителя 
Роскачества Елена 
Саратцева.

Горение шоколада 
- особенно темного и 
горького - является 
закономерной фи-
зической реакцией 
при воздействии на 
него высоких темпе-
ратур и открытого 
пламени. И пахнуть 
продукты горения 
будут неприятно, так 
как любые жиры со-
держат глицерин, ко-
торый при пиролизе 
(горении) образует 
токсичный акроле-
ин, имеющий резкий 
и отчасти «пластико-
вый» запах.

Нам всем надо за-
помнить: если еда 
горит - это не зна-
чит, что она вред-
ная и есть ее нельзя. 
Шоколад - продукт 
вполне съедобный, 
несмотря на его 
воспламеняемость. 
Всем же распро-
странителям прочих 
«доказательств» со-
ветуем повторить 
школьный курс ор-
ганической химии 
и перестать верить 
в происходящие во-
круг «необъяснимые 
чудеса».

Огнеопасный 
неопасный 
шоколад
Интернет 
захлестнула волна 
поджигателей шоколада. 
Народ ринулся проверять на 
прочность десерт из какао-бобов и, 
глядя, как он горит, начинает кричать: 
«Ужас! Кошмар! Чем нас кормят!». 
«МН» выяснил, должен ли натуральный 
продукт гореть.

Подготовила Елена Хакимова

БОЛЬШАЯ 
СТИРКА

Покупая в магазине средства для стирки, 
одни делают ставку на ценник, 

другие - на часто упоминаемые марки,
 а эксперты Роскачества, выбирая порошок 

для цветного белья, главный акцент сделали 
на способность средства отстирывать любую 

грязь. «МН» узнал, кто попал в десятку лучших.

Советы «МН»
Не превышайте рекомендуемой на упаковке дози-
ровки моющего средства.
Не используйте моющие средства для ручной стирки 
в машине-автомате - они дают слишком много пены! 
Смотрите, чтобы на упаковке была изображена ма-
шинка с фронтальной загрузкой или только люк.
Если в семье есть дети до трех лет, используйте 
средства для стирки детского белья необходимой 
возрастной категории. Средства для стирки детско-
го белья и пеленок подходят для стирки белья для 
взрослых, но не наоборот.
Если в семье есть аллергики, будьте осторожны 
с порошкообразными средствами, заменяйте их 
жидкими.
Чтобы не получить недовес, внимательно осматри-
вайте упаковку. На ней не должно быть механиче-
ских повреждений, через которые может просы-
паться порошок или вытечь жидкое средство.
Дорогое не всегда означает хорошее. Часто цена 
моющих средств повышается из-за вложений ком-
пании в рекламу или использования брендового на-
звания, что не влияет на повышение качества про-
дукта.
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Ротавирусной инфекцией 
(РВИ) переболевают все 
дети до 5 лет. Она весьма 
опасная. По статистике 
ВОЗ, около 30% детских 
смертей в мире в воз-
расте 1-5 лет связаны с 
ротавирусом. Этот вирус - 
наиболее частая причина 
тяжелой диареи, протека-
ющей с обезвоживанием у 
детей. Наиболее часто бо-
леют малыши в возрасте 
от 3 до 15 месяцев. Вирус 
передается очень легко.

Почему дети 
болеют особенно 
тяжело?

Заражение обычно проис-
ходит фекально-оральным 
путем: больной выделяет 
миллиарды вирусов, а для ин-
фицирования ребенка доста-
точно всего десяти. Взрослые 
тоже заражаются, и часто от 
своих детей, но у них ротави-
русная инфекция протекает 
обычно в легкой форме. У 
детей все наоборот. Рвота 
возникает у 90% пациентов, 
а лихорадка больше 39°С бы-
вает приблизительно у 30% 
больных РВИ детей.

«Одной из главных про-
блем ротавирусной инфек-
ции является то, что самыми 
сложными бывают первые 
случаи заболевания, которым 
в большей степени подвер-
жены младенцы, - объясняет 
Людмила Мазанкова, доктор 
медицинских наук, профес-
сор, главный внештатный 
специалист по инфекцион-
ным болезням у детей Депар-
тамента здравоохранения 
г. Москвы, заведующая ка-
федрой детских инфекцион-
ных болезней ФГБОУ ДПО 
Российской медицинской 
академии непрерывного про-
фессионального образования 
Министерства здравоохра-
нения РФ. - Ротавирусная 
инфекция крайне опасна для 
детей. Непрекращающаяся 
рвота, частый жидкий стул 

приводят к обезвоживанию 
организма, а далее - к очень 
тяжелым для здоровья по-
следствиям. После перенесен-
ной РВИ возможно развитие 
длительного вирусоноситель-
ства, постинфекционных на-
рушений всасывания, пище-
вой непереносимости и даже 
формирование хронической 
ротавирусной инфекции. В 
Москве частота случаев РВИ 
остается на высоком уровне: в 
2017 году показатель заболе-
ваемости РВИ в группе детей 
и подростков (0-17 лет) вырос 
на 16%, при этом в структуре 
острых кишечных инфекций 
(ОКИ) выявленной этиоло-
гии ротавирус занимает долю 
более 80%. Такая высокая 
заболеваемость РВИ среди 
детского населения ведет к 
формированию очагов груп-
повых заболеваний в детских 
стационарах и дошкольных 
образованиях. На основании 
анализа заболеваемости РВИ 
населения г. Москвы, вспы-
шечной заболеваемости, вы-
явлена угроза возникновения 
и распространения данной 
инфекции среди населения 
г. Москвы, что может быть 
предотвращено только мето-
дом вакцинопрофилактики».

Почему дети болеют го-
раздо тяжелее взрослых? У 
них нет иммунитета к этой 

инфекции. У взрослых он 
уже сформировался. И у 
многих - ценой тяжелой бо-
лезни, которую они перенес-
ли в детстве. По статистике, 
практически каждый ребе-
нок в первые два года жизни 
переносит как минимум один 
эпизод РВИ, приблизительно 
у 40% детей бывает по мень-
шей мере три таких эпи-
зода, а к пяти годам 
этой инфекцией 
каждый ребенок 
п е р е б о л е в а е т 
от двух до пяти 
раз. То есть она 
практически не-
избежна. И это 
вне зависимости 
от того, в каких 
санитарных усло-
виях он находится. 
Возбудители этой ин-
фекции могут быть факти-
чески везде. Они достаточно 
стойкие во внешней среде. И 
хорошо, если все эти инфек-
ции закончились выработкой 
иммунитета. Немало случа-
ев, когда РВИ заканчивается 
фатально.

Смертельная 
статистика

«Ротавирусная инфекция 
находится в центре внимания 
специалистов здравоохране-

ния во всем мире. Неутеши-
тельная статистика: сегодня 
РВИ - это самая частая причи-
на тяжелых гастроэнтеритов 
у детей младше 5 лет, - гово-
рит Николай Брико, доктор 
медицинских наук, профес-
сор, академик РАН, главный 
эпидемиолог Министерства 
здравоохранения РФ, заве-
дующий кафедрой эпиде-
миологии и доказательной 
медицины Первого МГМУ 
им. И.М. Сеченова. - Диарея 
- вторая причина смертно-
сти детей после пневмонии, а 
среди случаев диареи, в свою 
очередь, около половины вы-
званы ротавирусом. Высо-
кий уровень смертности от 
РВИ, наиболее характерный 
для развивающихся стран, 
достигает почти 82% от всех 
смертельных случаев от РВИ 
на планете. В России общая 
заболеваемость острыми 

кишечными инфекциями 
традиционно оста-

ется на высо-
ком уровне и 

у с т о й ч и в о 
з а н и м а е т 
3-4-е ме-
сто среди 
инфекци-
онных за-
болеваний у 

детей. В 2017 
году заболе-

ваемость РВИ 
составила 80,89 на 

100 тыс. населения, при 
этом в группе детей до года - 
1051,15 на 100 тыс. детей, а в 
возрасте 1-2 года - 1301,41 на 
100 тыс. детей, зарегистри-
ровано 4 случая со смертель-
ным исходом».

А в мире, по данным Все-
мирной организации здра-
воохранения (ВОЗ), от РВИ 
умирает более 500 тыс. детей 
каждый год. Как это воз-
можно? Непрекращающаяся 
рвота и частый жидкий стул 
приводят к обезвоживанию 

организма (для детей это 
опаснее, чем для взрослых), 
а также к тяжелым для дет-
ского здоровья последствиям: 
токсико-дистрофическому 
синдрому, инвагинации ки-
шечника, острой сердечной 
и почечной недостаточно-
сти, поражению централь-
ной нервной системы (ЦНС), 
отеку легких. Если при этих 
состояниях вовремя не оказа-
на медицинская помощь, РВИ 
может привести к летально-
му исходу.

Что делать?
Где выход? В вакцинации 

такие прививки включены 
в национальные календари 
профилактических прививок 
более чем в 90 странах мира. 
Их эффективность в плане 
предотвращения тяжелых 
случаев РВИ составляет 98%, 
а безопасность подтверждена 
в исследованиях с участием 
более 68 тысяч детей. В Рос-
сии вакцинация включена 
в национальный календарь 
прививок, но бесплатно ее 
делают только в некоторых 
регионах. В этом году ее ста-
ли проводить в Москве. Как 
выглядит такая вакцинация?

Вакцина против ротавиру-
са сделана в виде раствора и 
предназначена для перораль-
ного приема. Полный курс 
вакцинации состоит из трех 
доз, которые вводят с интер-
валом от 4 до 10 недель. Пер-
вая доза препарата вводится 
ребенку не позднее 6-12 не-
дель с момента рождения. И 
важно, чтобы все три дозы 
были введены до достижения 
ребенком возраста 8 меся-
цев. Вакцину можно вводить 
детям одновременно (в один 
день) с другими вакцинами 
национального календаря 
профилактических приви-
вок и прививок по эпидеми-
ческим показаниям, кроме 
вакцины БЦЖ. Более чем 
10-летний опыт применения 
вакцины против РВИ в зару-
бежных странах показывает 
снижение заболеваемости 
РВИ на 79-94%.
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«В Рос-
сии общая забо-

леваемость острыми 
кишечными инфекци-

ями традиционно оста-
ется на высоком уровне 
и устойчиво занимает 
3-4-е место среди ин-

фекционных забо-
леваний у де-

тей».

КИШЕЧНАЯ ПРОСТУДА

«Хорошо известно, что 
мясо далеко не самый по-
лезный продукт. Но вот 
интересно, какое мясо 
вреднее: свинина или говя-
дина? Понятно, что свини-
на жирнее и только этим 
уже хуже. Но, может быть, 
у нее тоже есть какие-то 
плюсы?

Михаил Семанов, 
Рязань».

По данным Международ-
ного агентства по изучению 
рака, любое мясо увеличива-

ет риск развития рака, в пер-
вую очередь рака толстого 
кишечника. Но какому-то 
конкретному виду мяса осо-
бую злокачественность с 
этой точки зрения не при-
писывают. Считается, что 
само мясо и блюда из него 
менее вредны, чем так на-
зываемое переработанное 
мясо - колбасы и колбасные 
изделия, копчености и дру-
гие мясные полуфабрикаты. 
Кроме того, мясные про-
дукты могут способствовать 
развитию сердечно-сосуди-

стых заболеваний. И здесь 
главную роль играет соче-
тание двух факторов - одно-
временного наличия в них 
большого количества вред-
ных насыщенных жиров и 
холестерина. И самое пло-
хое сочетание этих компо-
нентов не в свином сале, а в 
говяжьем жире (см. табли-
цу). А вот в бараньем и сви-
ном жире оно гораздо луч-
ше. Причем оба этих жира 
очень похожи. Даже если 
сравнивать постное мясо, то 
свинина все равно будет по-

лезнее говядины, в ней этих 
вредных компонентов будет 
меньше. Но любое мясное 
блюдо можно сделать по-
лезнее, если готовить его 
на растительном масле, как, 

например, делают плов в 
Средней Азии. Это изменя-
ет в лучшую сторону про-
порцию между полезными 
и вредными жирами и холе-
стерином.

Содержание вредных жиров и холестерина
Продукт, 

100 г
Содержание жиров, г Холес-

терин, 
мгМононена-

сыщен-
ные*

Полинена-
сыщен-

ные**

Насыщен-
ные ***

(основной 
поставщик 
«вредного» 

холестерина)
Основной источник  

микроэлементов и вита-
минов 

Говяжий жир 41 3 51 110
Свиной жир 46 11 40 100
Постная говядина 7 1 7 94
Постная свинина 6 1 4 89
Постная баранина 9 2 10 98

   * Содержатся в оливковом и арахисовом маслах, авокадо.
 ** Содержатся в рыбе, морепродуктах, подсолнечном, льняном маслах.
*** Содержатся в животных жирах,  красном мясе, молочных продуктах.

Свинина против 
говядины: КТО КОГО?

Подготовил Олег Днепров
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Государство на границе с 
Индией. 7. Гимнастка, олимпийская чемпионка 2004 
года. 10. Яркий «глаз» звездного Орла. 11. Сердеч-
ное сочувствие. 12. «Вся наша жизнь – …!». 13. Лидия 
Федосеева по мужу. 15. Металлическая кадка. 16. 
О нем в карате свидетельствует пояс. 17. Сельдь для 
консервов. 18. Биополе, видимое экстрасенсом. 19. 
Толчок как побудительный мотив. 22. Вершины Север-
ной Америки. 25. Тайный коридор в подземелье. 26. 
Процесс наполнения воздухом. 29. На нем беседуют в 
Израиле. 31. Обычаи, бытующие в обществе. 33. Изо-
гнутая линия в математике. 35. Так зовут богатыря Му-
ромца. 36. Тушеная фасоль в грузинском ресторане. 
38. Автор известного «Толкового словаря…». 39. Брач-
ный документ на всякий случай. 41. Овал, попавший в 
омлет. 42. Самолет на заре воздухоплавания. 44. Слу-
жанка при госпоже. 47. Желание достигнуть цели. 49. 
Скоростные сани для спуска с гор. 50. Эфирное масло 
в аптечке. 53. Миллиардер рядом с Марией Каллас. 
55. Нагнетание красок в драме. 56. Композитор Рыб-
ников по имени. 60. Некто без регистрации в столице. 
61. Душа политической партии. 62. Родная страна А. 
Шварценеггера. 63. Разговор младенца. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Примадонна нашей эстрады. 
2. Помещение в самолете для экипажа. 3. Команду-
ет застольным парадом. 4. Динамики на голове. 5. 
Солохин ухажер в мешке. 6. Итальянский курорт на 
Адриатике. 7. Французская булочка. 8. Дункан на пу-
антах. 9. Секира на длинном древке. 14. «Ваятель» 
литературного «Пигмалиона». 20. Сухопутный солдат. 
21. «Площадка» с линией судьбы. 23. Примат с «соба-
чьей» мордой. 24. Песня главного героя в опере. 27. 
«Трап» избы. 28. Премьер, уступивший пост Черчил-
лю. 30. Невнимательный человек. 32. Шеренга кресел 
в театре. 34. Мифическая дева из морской пены. 37. 
Баран среди знаков зодиака. 40. Спортивная цифра. 
42. Фрукт – будущая курага. 43. Местонахождение 
Ватикана. 45. Напиток для пирата. 46. Детсадовский 
жалобщик. 47. Обнуление счетчика. 48. Основа взаи-
мопонимания. 50. Шляпница в багаже дамы. 51. Эпи-
зод романа в журнале. 52. Отклонение от закономер-
ности. 54. Жидкость из фруктов и овощей. 57. Город в 
Липецкой области. 58. Жировые накопления хрюшки. 
59. Философия сидящего на гвоздях.
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!

Приходите на 
ДЕНЬ ДОБРЫХ ДЕЛ!

Для кого-
то блошиный 
рынок - это 
в о з м о ж н о с т ь 
купить подарок 
или необычную вещь 
для дома, для другого - это 
лаборатория по изучению 
городского быта прошлого 
столетия или необычный 
воскресный семейный досуг. 
На этот раз экспозиция по-
священа дням культурного 
наследия.

15 апреля пройдет ак-
ция «День добрых дел», во 
дворе Музея Москвы со-
временный художник Ан-

дрей Логвин устроит 
перформанс. Здесь 

же детей научат 
читать рэп.

Ждем посети-
телей в субботу 
и воскресенье, 
14 и 15 апреля, с 

11.00 до 19.00, по 
адресу: м. «Парк 

культуры», Зубов-
ский бульвар, д. 2. Двор 

Музея Москвы. Вход сво-
бодный.

Телефон для справок 
8 (903) 743-93-78.

Кстати, вход на все вы-
ставки и мероприятия в Му-
зее Москвы 15 апреля бес-
платный. Реклама

о 
т ь 
арок 
ую вещь

дрей Л
перф

же
чи

т
и
14

11
адр

культ
ский бу

М М

Музей Москвы подготовил 
интересную программу: 
14 и 15 апреля в его дворе 
на Зубовском бульваре 
развернется традиционный 
блошиный рынок.

6+
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не все складывается у Близ-
нецов так, как хотелось бы. 
Однако это не повод винить 
в неудачах окружающих и 
нагнетать вокруг себя вихри 
эмоций. Решайте свои про-
блемы в здравом рассудке. 
В субботу возможны слу-
чайные финансовые потери. 
Вторник посвятите встрече с 
друзьями.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Стрельцы должны быть готовы 
к постоянному решению ор-
ганизационных и материаль-
ных вопросов. Сейчас у вас 
есть все шансы урегулировать 
серьезные противоречия без 
особых жертв. В выходные 
вам не избежать расточи-
тельности. Во вторник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Прекрасное время для разви-
тия и гармонизации любовных 
отношений. У Овнов будет 
все необходимое, чтобы сде-
лать их более чувственными и 
страстными. Не бойтесь взять 
инициативу в свои руки. Чет-
верг удачен для крупных поку-
пок. Во вторник ваш партнер 
займется разжиганием стра-
стей на любовном фронте.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Не удивляйтесь, если ваши 
знакомые обратятся к вам за 
какой-либо услугой или фи-
нансовой поддержкой. Тель-
цам стоит дважды подумать 
об открытии кредита и вы-
даче денег в долг. В четверг 
не переусердствуйте с ини-
циативой. Вторник посвятите 
встрече с родственниками и 
друзьями.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Раки могут испытать кризис в 
течение этой недели. Отнеси-
тесь со всей осторожностью 
даже к мелким происшестви-
ям и запомните: сейчас не 
время для авантюрных при-
ключений. В четверг ваш ключ 
к успеху - выдержка и терпе-
ние. В воскресенье вам нуж-
ны отдых и внимание к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

В этот период Львы будут 
озабочены выяснением от-
ношений с одним из своих со-
служивцев. Если между вами 
не будет сделан шаг к при-
мирению, то ситуация может 
обостриться до предела. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. В выход-
ные уделите время походу по 
магазинам. 
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Интуиция Дев позволит им 
быстро реагировать на опас-
ность и найти спасительные 
решения. Кроме того, неделя 
благоприятна для решения 
вопросов личного характера. 
В среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. 
Будьте сдержанны в поне-
дельник, не поддавайтесь на 
провокации. 
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Сейчас Весы должны про-
явить инициативу и быть по-
настойчивее. В то же время 
звезды хотели бы напом-
нить вам, что это не лучшее 
время для масштабных и 
амбициозных начинаний. 
Будьте готовы к борьбе 
с препятствиями в среду. 
Следите за своим рацио-
ном в субботу.  
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 17.

Скорпионы на этой неделе 
могут отличаться агрессив-
ным поведением. Хуже всего, 
если вы будете тиранически 
вести себя, общаясь со свои-
ми родственниками. Найдите 
способ восстановить свой 
эмоциональный баланс. Не-
стандартные решения хорошо 
сработают в среду. Выходные 
посвятите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Козерогам следует ограни-
чить деловое общение и уде-
лить больше внимания своим 
родным и близким. Данный 
период для вас связан с се-
мейными традициями и до-
мом. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях. 
В понедельник оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 13

Это период, когда вы можете 
забыть о скучных правилах 
и позволить себе руковод-
ствоваться своим творческим 
вдохновением. Сейчас иде-
альное время для отдыха, игр 
и занятий с детьми. В среду 
будьте предусмотрительны 
с незнакомцами. В субботу 
возможны авантюры.

Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Сейчас Рыбам будет намного 
легче реализовать свои смелые 
идеи. Энергия, которая распи-
рает вас изнутри, может быть 
с успехом применена. Однако 
не надо строить далекоидущие 
планы, выбирайте короткие и 
четкие задачи. Берегите деньги 
и вещи в пятницу. Во вторник 
будьте готовы к приятной ро-
мантической встрече.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

ПРОГНОЗ

11 апреля - трин Венеры и Марса: взаимопонимание, 
готовность к компромиссам. Cегодня благоприятны 
любые договоры и соглашения. 12 апреля - секстиль 
Венеры и Нептуна: впечатлительность и эмоцио-
нальные разочарования. 14 апреля секстиль Мар-
са и Нептуна наделит проницательностью и стра-
тегией, даст возможность легко решать сложные 
вопросы. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

11 - 17
АПРЕЛЯ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шабашник. 7. Фактура. 10. Америка. 11. Реторта. 12. База. 13. Алябьев. 15. Гну. 16. 
Люк. 17. Айвенго. 18. Корм. 19. Обормот. 22. Талызина. 25. Дед. 26. Раскрой. 29. Обгон. 31. Итака. 33. Мни-
шек. 35. Анды. 36. Джейн. 38. Нить. 39. Крапинка. 41. Лицо. 42. Мокасины. 44. Самарканд. 47. Распродажа. 
49. Яга. 50. Автоген. 53. Колбаса. 55. Санузел. 56. Абордаж. 60. Индивид. 61. Киоскёр. 62. Албанка. 63. 
Абориген  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Штангист. 2. Бамбук. 3. Напалм. 4. Казакова. 5. Семя. 6. Тишь. 7. Фарватер. 
8. Теоретик. 9. Анатолий. 14. Бор. 20. Ординарец. 21. Мадрид. 23. Лавина. 24. Инок. 27. Свадьба. 28. Ра-
кетница. 30. Гуталин. 32. Тын. 34. Единорог. 37. Нары. 40. Раса. 42. Маслина. 43. Кар. 45. Мот. 46. Дятел. 
47. Радда. 48. Англичанин. 50. Акустика. 51. Отдушина. 52. Накладка. 54. Бур. 57. Обоз. 58. Дека. 59. Жара.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №15 (1267)

  
Жена - мужу:
- Видишь этого чело-

века на фотографии?
- Да.
- В 18.00 заберешь 

его из детского сада!

  
Из объяснительной 

дворника: «Я вовсе не 
был пьян в пятницу. А 
лежал на газоне и ел 
траву, потому что сло-
малась коса, а план надо 
было выполнять любой 
ценой».

  
Сын спрашивает у 

отца:
- А как змея разгова-

ривает?
Отец, глядя на тещу:
- Ну что же вы мол-

чите? Внук интересу-
ется...

  
- И как это вас уго-

раздило в трех местах 
челюсть сломать?

- Да я на экскавато-
ре работаю. В пятницу 
вечером смотрю - люк 
канализации не закрыт. 
Ну, думаю, за выход-
ные точно кто-нибудь 
свалится! Взял да и 
прикрыл его ковшом. 
В понедельник прихо-
жу, завелся, ковш под-
нимаю, а оттуда трое 
сантехников...

  
Врач, рассматривая 

анализы:
- Ну что ж, голуб-

чик, рекомендую приоб-
рести себе небольшой 
участок.

- Природа, свежие 
фрукты, чистый воз-
дух?..

- ...приличная оград-
ка...

  
- Папа, а ты кого хо-

тел, мальчика или де-
вочку?

-  Ой, сынок, я 
вообще-то хотел про-
сто отдохнуть.

  
- Доктор, я страдаю 

провалами в памяти!
- И как часто они у 

вас бывают?
- Что бывают?
- Провалы.
- Какие провалы?

  
Мне из ГАИ прислали 

фотографию с камеры, 
которая засекла, как я 
превышаю скорость. 
Отослал им видео, как 
я оплачиваю штраф га-
ишнику наличными.
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